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Ставка на агломерации

Коллектив ГП «Региональный медиахолдинг «Куз-
басс» скорбит по поводу смерти ветерана газеты «Куз-
басс»

ДУРСЕНЕВОЙ 
Нины Григорьевны

и выражает искренние соболезнования родным и близ-
ким.

Кузбасс с Томской и ʭелгородской областями 
стали первыми регионами в стране, где законо-
дательно закрепл˸н статус агломераций.

В марте региональный парламент Кузбасса принял 
закон, определивший принципы развития агломера-
ций. К ним отнесены рациональное природопользо-
вание, сохранение природного и историко-культур-
ного наследия, обеспечение доступа к природным и 
культурным ценностям, а также учёт интересов и мне-
ния населения и бизнеса при планировании социаль-
но-экономического развития агломераций.

Как считают эксперты, закон, во-первых, юри-
дически закрепляет исторически сложившийся рас-
клад в регионе, а во-вторых, позволит Кузбассу в 
будущем участвовать в федеральных программах 
развития агломераций. 

Целью их создания является обеспечение устой-
чивого экономического роста, инвестиционной 
привлекательности и улучшения качества жизни 
населения Кузбасса за счет сбалансированного со-
циально-экономического и пространственного раз-
вития территорий, входящих в агломерации. Пред-
полагается, что это снимет ряд барьеров между 
муниципалитетами, приведёт к улучшению дорож-
но-транспортной, энергетической и иных инфра-
структур, даст возможность готовить крупные про-
екты и привлекать деньги из федерального бюджета 
на их реализацию.

«Депутатский корпус привлёк экспертов, в том 
числе из Государственной Думы, представителей му-
ниципалитетов, общественников для разработки за-
конопроекта. Для дальнейшего пространственного 
развития региона было необходимо определить в за-
коне само понятие агломерации. Большим преиму-
ществом Кузбасса являются развитая транспортная 
инфраструктура, высокая урбанизированность реги-
она – 86% составляет доля городского населения», – 
отмечает председатель Законодательного собрания 
Кемеровской области – Кузбасса Алексей Зеленин.

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ КУЗБАССОВЦЕВ
Существенное отличие кузбасского проекта агло-

мерации – наличие двух центров притяжения. «У нас 
в Кузбассе нет единого административного или эконо-
мического центра: Кемерово и Новокузнецк – города, 
которые являются ядрами экономического развития. 
По сути, исторически агломерации существуют, се-
годня это просто перевели на юридические рельсы, – 
считает проректор КузГТУ, к.э.н. Наталья Кудреватых. 

– Одна из ключевых особенностей агломерации – ма-
ятниковая миграция жителей, зачастую ежедневная. 
Мы знаем колоссальное количество семей, которые 
живут, например, в Прокопьевском округе, а работают 
в Новокузнецке. Для жителей агломерация – это рас-
ширение спектра услуг, доступ к крупным медицин-
ским, спортивным образовательным и культурным 
центрам. И конечно же, это более широкие возможно-
сти для выбора места работы».

Эксперт считает, что агломерации будут способ-
ствовать реализации масштабных инфраструктур-
ных проектов, которые муниципалитеты смогут 
строить на условиях софинансирования. Пример 

– исторически сложившаяся единая система водо-
снабжения у Прокопьевска и Киселёвска или общее 
теплоснабжение у Осинников и Калтана. 

Теперь подобные проекты могут быть реализо-
ваны на территориях по их совместной инициативе.

«Вся идея с агломерацией мне кажется крайне ак-
туальной с точки зрения акцентов пространствен-
ного развития. Это очень интересный кейс для фе-
дерации – как отдельный регион может внутри себя 
развивать горизонтальные связи и коммуникации: 
транспортные, логистические и так далее. Это всё 
про повышение качества жизни, важно чтобы люди 
хотели жить, развиваться и оставаться в родном 
регионе», – считает директор департамента регио-
нальных программ ЭИСИ Дарья Кислицына.

УЛУЧШЕНИЕ ИНФРАСТРУКТУРЫ
Губернатор Сергей Цивилев ранее говорил о не-

обходимости развития внутрирегиональной транс-
портной схемы, которая свяжет не только города-
ядра, но и прилегающие территории. На сегодня 
протяжённость дорожной сети в Кузбассе – около 
22 тыс. километров. В этом году на развитие дорож-
ной сети в регионе будет выделено около 10 млрд ру-
блей из бюджетов всех уровней. В результате доля 
дорожной сети Кемеровской и Новокузнецкой го-
родских агломераций, приведённая в нормативное 
состояние, к 2024 году достигнет 85%. 46,6% до-
рог регионального и межмуниципального значения 
также приведено к нормативу, в 2023 году этот пока-
затель должен достичь 50%.

В июле 2020 года завершён капремонт дороги Ке-
мерово – Новокузнецк. С учётом автомагистрали 
Кемерово – Ленинск-Кузнецкий время в пути меж-
ду двумя столицами региона сократилось в два раза: 
соблюдая скоростной режим, добраться из одно-
го пункта в другой можно за 100 минут. Также за-
планировано выделение субсидии в размере 2 млрд 
50 млн рублей из областного бюджета 25 муници-
пальным образованиям на ремонт, реконструкцию 
и строительство улиц и дорог.

«Создание агломерации, как и любой процесс гло-
бализации, предполагает более эффективное исполь-
зование ресурсов. Соответственно, создав агломера-
цию, мы позволим себе более рационально подходить 
к потенциалу муниципальных образований. И конеч-
но, все проекты, которые будут направлены на уве-
личение финансирования, также будут привязаны к 
вновь созданным агломерациям. Это позволит, осо-
бенно после принятия федерального закона, выде-
лять дополнительные средства по программам, на-
правленным на социально-экономическое развитие 
агломераций. Поэтому их создание принесёт абсолют-
но положительный эффект для региона в целом и для 
городов в частности, – подчёркивает к.э.н., доцент, за-
ведующая кафедрой КемГУ Елена Жидкова. – К тому 
же мы должны понимать, что развитие агломерации 
предполагает улучшение обеспечения инфраструкту-
рой и в принципе повышение эффективности управ-
ления бюджетными средствами».

Сегодня к созданию агломераций готовятся 
37 регионов. 

Пресс�слǯǢǝа ƼПǆ.

ˣ пос˸лке ˪ривольный 
Кемеровского округа от-
крыт новый модульный 
ФА˪.

В посёлке, где прожи-
вает 155 человек, 35 из ко-
торых дети, ранее не было 
фельдшерско-акушерского 
пункта. Для оказания ме-
дицинской помощи по ут-
верждённому графику сюда 
выезжал передвижной мо-
бильный комплекс. В слу-
чаях серьёзных заболева-
ний жителям приходилось 
ездить в районную больни-
цу, преодолевая расстояние 
в 14 километров.

«Новый фельдшерско-
акушерский пункт ста-
нет центром, который обе-
спечит жителей посёлка 
доступной и качественной 
медицинской помощью, в 
том числе экстренной, а так-
же позволит решить про-
блему с лекарственным 
обеспечением. Кроме того, 
благодаря проведению вы-
сокоскоростного интерне-
та появится возможность 
проводить телемедицин-
ские консультации, обсуж-
дать состояние пациента в 
режиме видеоконференции 
со специалистами районной 
больницы», – сказал губер-
натор Кузбасса Сергей Ци-
вилев.

Новый ФАП оборудо-
ван высокотехнологичным 
аппаратом для проведения 
ЭКГ, автоматическим на-
ружным дефибриллятором 
с функцией голосовых под-
сказок, одеялом с подогре-
вом для новорожденных, 
укладками при оказании 
первой медицинской помо-
щи и при выявлении особо 
опасных инфекций. Обо-
рудование позволит опера-
тивно снимать и оценивать 
электрокардиограмму по-
средством дистанционного 
консультирования, оказы-
вать экстренную помощь, в 
том числе новорождённым. 
Также имеется оборудова-
ние для проведения рас-
ширенного исследования 
крови. Наряду с плановой, 
здесь будет оказываться и 
неотложная медицинская 
помощь, проводиться вак-
цинация детей и взрослых, 
профилактические осмо-
тры, экстренная иммуно-
профилактика клещевого 
энцефалита. В новом меди-
цинском пункте созданы оп-
тимальные условия для ра-
боты «выездной бригады» 
врачей узких специалистов 
из районной больницы.

Также здесь будут выпи-
сывать листки нетрудоспо-
собности.

Пресс�слǯǢǝ ƼПǆ.

ʳже завтра начн˸тся 
всероссийское голосо-
вание по выбору обˎ-
ектов благоустройства в 
2ͽ2� году.

К примеру, в Кемерове 
горожане смогут выбрать 
11 из 17 общественных 
пространств, которые пре-
образятся в следующем 
году. Сделать это можно 
на единой федеральной 
платформе «ЗаГородсре-
да». Что важно, 55 волон-
тёров уже готовы помочь 
кемеровчанам разобрать-
ся с технической частью 
голосования. Работать 
они будут до конца весны 
во всех МФЦ Кемерова, 
а также в трёх торговых 
центрах: «Радуга», «Про-
менад-1», «Променад-2» и 
на крупных массовых ме-
роприятиях.

Отметим, что в про-
шлом году горожане ак-
тивно участвовали в го-
лосовании за объекты 
благоустройства по наци-

ональному проекту «Жи-
льё и городская среда», 
привлекали к нему друзей 
и знакомых. Их усилия не 
пропали даром. Например, 
сквер в бульварной части 
улицы Патриотов микро-
района Южный оказал-
ся в числе семи террито-
рий-победителей. Этим 
летом здесь пройдёт мас-
штабная реконструкция. В 
центральной части старую 
брусчатку заменят на но-
вое плиточное покрытие, 
обновят садовую мебель 
(скамьи, лавочки, урны). 
Специалисты обустро-
ят центральную клумбу с 
многолетними и однолет-
ними цветами, по периме-
тру бульвара появятся ели, 
ирисы и другие растения. 
А ещё на Патриотов поя-
вится новая детская пло-
щадка с безопасным рези-
новым покрытием. Вместе 
со сквером обновится и 
прилегающая к нему про-
езжая часть.

Ƽнна ǎиǨоȰǯк.

ʮелегация Омской области во 
главе с губернатором региона 
Александром ʭурковым прибы-
ла в Кузбасс с рабочим визитом. 

Основная тема переговоров – 
укрепление сотрудничества реги-
онов в рамках программ импорто-
замещения.

Как подчеркнул губернатор 
Кузбасса Сергей Цивилев, с Ом-
ской областью в 2019 году было 
подписано соглашение о соци-

ально-экономическом сотруд-
ничестве. В настоящее время 
прорабатывается дальнейшее 
взаимодействие в рамках в са-
мых разных сферах деятельно-
сти. Сотрудничество будет ак-
тивно развиваться в области 
спорта, культуры, науки, обра-
зования, здравоохранения. Как 
отметил губернатор Омской об-
ласти Александр Бурков, у реги-
онов много пересечений в сфе-
ре промышленности, аграрного 

комплекса. Идёт работа по вза-
имным поставкам в сфере нефте-
химии, металлургии, машино-
строения. 

Омская область готова постав-
лять в Кузбасс сельхозпродукцию, 
спецтехнику, а закупать – дорож-
ные и коммунальные машины, 
которые производят в Кемерове. 
Также планируется продолжать 
поставки кузбасской металлурги-
ческой продукции и угля.

Пресс�слǯǢǝа ƼПǆ.









26 (27058)   // Четверг, 14 апреля 20226 просветительская акция

 КемеровскǦǧ госунǦверсǦтет ^ гǩавная ǭǩоȲадка ǐотаǩȵного 
дǦктанта в Кузбассе. Фото автора.

  ǐотаǩȵному дǦктанту все возрастȴ ǭокорнȴ. Фото ǝнȴ ƿогатȴревоǧ. 

ТотаŴƅнƄй диųтант ȟ 
ŸраŰдниų рżссųого яŰƄųа

Свет культуры
Автор текста Тотального 

диктанта-2022 – Марина Степ-
нова, лауреат престижных ли-
тературных премий, известная 
по романам «Сад», «Женщины 
Лазаря», «Хирург», «Безбож-
ный переулок». Писательница 
прочитала оригинальный текст 
в Ярославле – столице акции в 
этом году.

В диктанте под названием 
«Девятисотый» – четыре части 
для нескольких часовых поя-
сов. В Кузбассе написали вторую 

– «Июль». Главный герой тек-
ста: гимназист-подросток Саня, 
живущий в Воронеже в конце 
XIX века.

Марина Степнова, открывая 
образовательную акцию, сказа-
ла:

– Культура, грамотность объе-
диняют людей в любые времена. 
Культура – это то, что делает нас 
людьми. Литература – неотъем-
лемая часть культуры. Хорошие 
книги делают нас лучше, дела-
ют нас свободнее. Хорошие кни-
ги формируют наши моральные 
принципы, остаются рядом с 
нами всегда, даже в самые тяжё-
лые времена, даже когда кажет-
ся, что больше рядом нет никого 
и ничего. Читайте хорошие кни-
ги и помните, что свет культуры 
всегда передавался и будет пере-
даваться из рук в руки. И от нас 
с вами зависит, чтобы этот свет 
не погас. 

Председатель филологиче-
ского совета Тотального дик-
танта, главный редактор пор-
тала «Грамота.ру» Владимир 
Пахомов отметил объединяю-
щую роль русского языка:

– Изучая русский язык, мы 
учимся лучше узнавать себя и 
друг друга, избегать конфлик-
тов, учимся жить в семье, в об-
ществе, в мире. Язык помогает 
нам договариваться друг с дру-
гом. Поэтому нет ничего важнее, 
чем учить родной язык. 

Двенаͣʹать лет 
в ͉узбассе

В нашем регионе первый То-
тальный диктант состоялся в 
2011 году в Кемеровском гос-
университете и его филиале в 
Новокузнецке. Ныне в столи-
це Кузбасса открыли площад-
ки в КемГУ (шесть лекционных 
аудиторий), областной научной 
библиотеке имени В.Д. Фёдоро-
ва и библиотеке для детей и мо-
лодёжи.

В роли диктующих текст в 
КемГУ – директор Театра для 
детей и молодёжи Григорий За-

бавин, главный режиссёр и ху-
дожественный руководитель 
этого театра Ирина Латыннико-
ва, ведущий актёр театра Евге-
ний Белый, старший преподава-
тель КемГУ, священник Евгений 
Сидорин, директор концертного 
зала КемГУ Игорь Мизгирев, в 
библиотеках – кандидат фило-
логических наук, доцент Светла-
на Стеванович, ведущая актри-
са Театра для детей и молодёжи 
Нина Степанова.

Все они постоянно (девять 
лет!) и с удовольствием уча-
ствуют в Тотальном диктанте, 
охотно принимая приглашение 
организаторов акции. У каждо-
го из диктующих своя манера 
чтения, нацеленная на полно-
ценное восприятие текста (все 
предложения читают трижды, 
как того требуют правила дик-
танта). У каждого диктующего 
свои поклонники, выбирающие 
конкретную аудиторию, чтобы 
встретится с уже хорошо знако-
мым «диктатором».

Девять студентов написали в 
университете тест «TruD» – спе-
циальную версию диктанта для 
иностранцев, изучающих рус-
ский язык.

В Новокузнецке, где город-
ским координатором акции вы-
ступает Кристина Мацкевич, 
любителей русского языка при-
гласили на восемь площадок, в 
том числе в гуманитарно-пе-
дагогический институт КемГУ, 
драмтеатр и художественный 
музей, ДК «Алюминщик», центр 
поддержки домашнего образо-
вания «Другая школа». 

В драмтеатре диктовала текст 
актриса Мария Захарова, а её 
коллеги Екатерина Пономаре-

ва и Наталья Курлыкова в пред-
дверии акции прочитали рассказ 
Степновой «Бедная Антуанет-
точка».

Вновь присоединились к об-
разовательной акции в Между-
реченске, Ленинске-Кузнецком, 
Калтане, Гурьевске, Салаире, 
селе Новопестерёво Гурьевско-
го района.

На большинстве площадок 
требовалась регистрация, а на 
сайте проекта (totaldict.ru) мож-
но было написать онлайн все че-
тыре части диктанта: «Санин 
год. Июль. Гроза. У меня тоже 
так будет». 

В день акции прошёл 18-ча-
совой онлайн-марафон на тему: 
«Русский язык: прошлое, насто-
ящее, будущее». Во время мара-
фона были прямые включения 
из четырёх городов – Владиво-
стока, Новосибирска, Ярославля 
и Москвы.

͏аскрывая секреты 
роͣного языка

– Большое спасибо благотво-
рительному фонду «Город 42» 
за благо, подаренное нам: за-
мечательные ручки, бланки, су-

вениры, баннер – всё это созда-
вало праздничное настроение 
и вдохновляло на успешное на-
писание нелёгкого текста Ма-
рины Степновой, – говорит до-
цент кафедры русского языка 

КемГУ, городской координатор 
просветительской акции Мари-
на Чабаненко. – У нас девять от-
личников, а написали диктант 
на трёх площадках 329 человек. 
К сожалению, участников дик-
танта меньше, чем в доковид-
ные годы.

Отрадно, что есть настоящие 
друзья Тотального диктанта: 
Александра Петровна Кравчен-
ко, Надежда Михайловна Бато-
ва, Валерия Васильевна Дузенко, 
Ольга Владимировна Кузьменко, 
Фёдор Иванович Медведев еже-
годно занимаются на подгото-
вительных курсах, чтобы полу-
чать новые знания, раскрывать 
секреты родного языка.

В диктанте было немало ор-
фографических и пунктуацион-
ных трудностей, даже в неболь-
шом предложении – «Ресторан, 
не разжившийся летней веран-
дой, стоял полупустой, скуч-
ный». «Не» с причастием пи-
шется раздельно при наличии 
зависимых слов, слова с первой 
частью «полу» пишутся слитно, 
а в прилагательном «скучный» 
различается произношение и 
написание. Пунктуационные 
трудности, и не только в этом 
предложении, вызывают одно-
родные и обособленные опреде-
ления.

Традиционные ошибки в на-
писании слов с Н и НН: глиняный, 
неприкаянный, долгожданный, 
беспрепятственный, ремеслен-
ный, недоконченный, измучен-
ный, а также в чередовании глас-
ных в корне слова: располагаться, 
вымирать, подпирать.

В пятницу, 15 апреля, в уни-
верситете пройдёт консультация 
по итогам диктанта, а 22 апреля 
наградим отличников. 

Очень важно, что Тотальный 
диктант не акция одного дня, а 
постоянная работа, направлен-
ная на развитие интереса к рус-
скому языку.

͌овый рекорͣ 
команͣной страͣы

Директор фонда «Тоталь-
ный диктант» Ольга Ребковец 
подвела итоги акции на пресс-
конференции:

– За всю историю нашего об-
щественного проекта диктант 
2022 года – одна из самых слож-
ных акций. Ограниченные фи-
нансовые, человеческие ресур-
сы и общая обстановка в мире 
усложнили подготовку. Но дик-
тант не просто состоялся, а по-
бил рекорд прошлого года. Это 
очень важно для проекта и на-
шей команды. Более 775 тысяч 
человек, вовлечённых в акцию, 

– результат работы тысяч волон-
тёров, городских команд, фило-
логов, диктующих.

Образовательная акция за-
вершилась, участники получили 
оценки, осталось доброе после-
вкусие и желание вновь почув-
ствовать атмосферу Тотального 
диктанта.

ƾадиǨ Ƽнтонов.

ˣ минувшую субботу, � апреля, Кузбасс вновь 
участвовал в культурно-просветительской ак-
ции «Тотальный диктант». Основные принципы 
акции, рожд˸нной в 2ͽͽ� году в Новосибирске, 
£ добровольная, бесплатная, конˉиденциаль-
ная проверка знаний по русскому языку.

// цифры

Ȟ международной акции «То-
тальный диктант» в этом году 
приняли участие ���,ͮ тысячи 
человек в ��� странах мира, 
в ͭ� стране диктант писали 
очно, в �� странах – 
в онлайн�формате.
Очно диктант написали поч-
ти ��� тысяча участников 
в Ȧоссии, ͬ��� – за грани-
цей. Онлайн диктант писали 
ͮ�� тысяч любителей русско-
го языка. Ȧадиоэфир, посвя-
щённый акции, прослушали 
около ��� тысяч человек. 
Свыше семи тысяч выпол-
нили тест «-JMͰ» – специа�
льную версию Тотального 
диктанта для иностранцев, 
изучающих русский язык. 
Очный формат диктанта ох-
ватил более ͮ�� городов и 
сёл Ȧоссии.
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 ǁǩавнȴǧ гематоǩог Кемеровскоǧ 
обǩастǦ  Кузбасса ǊарǦна КосǦнова.

// нововведение

// качество жизни

ŚигнаŴ дŴя тżристоū и инūŮстороū

ŉнаŴиŰ ųроūи на страůŮ Űдороūƅя

̀немия излечима
Самыми распространёнными заболе-

ваниями крови являются анемии и на-
рушения системы гемостаза (свертывае-
мости). Это доброкачественные болезни, 
которые довольно легко диагностиру-
ются. Как правило, они зависят от обра-
за жизни и от того, как человек относится 
к своему здоровью в целом. Сниженный 
гемоглобин часто выявляется случайно. 
Человек спокойно живёт и ведёт обыч-
ный образ жизни, потом сдаёт кровь во 
время диспансеризации и узнаёт, что этот 
показатель низкий.

– Чаще всего причиной анемии явля-
ется дефицит железа. Это излечимо на 
100%. Если вовремя увидеть снижение, 
начать принимать препараты железа, ге-
моглобин нормализуется и самочувствие 
улучшается прямо на глазах, – рассказала 
главный областной гематолог Марина Ко-
синова во время прямого эфира в офици-
альной группе регионального Минздрава. 

– Низкий гемоглобин и железо – показате-
ли того, что в организм человека поступа-
ет мало железа с продуктами. Очень часто 
такая ситуация наблюдается у веганов, так 
как основное железо мы получаем из мяса. 
Но низкий гемоглобин может говорить и о 

кровопотерях в организме. Если это не мо-
лодая женщина, у которой проходят есте-
ственные ежемесячные процессы, то надо 
задуматься, откуда они и, например, об-
следовать кишечник на опухолевый тест. 
Поэтому регулярные диспансеризации 
так необходимы. Они позволяют выявить 
серьёзные патологические процессы на 
ранних стадиях.

͉ак восполнить 
ͣеͲиʹит железа

Марина Косинова говорит, что истин-
ный дефицит железа практически невоз-
можно компенсировать продуктами пи-
тания. Для этого придётся употреблять 
мясо килограммами, что тоже не очень 
полезно. 

– Лучше всего принимать препараты 
железа. Причём не витамины, содержа-
щие 18-20 мг, а именно лекарства, с содер-
жанием не менее 100 мг. Их очень много. 
В каждом конкретном случае нужно под-
бирать индивидуально. Но не стоит за-
ниматься самолечением. Есть даже такая 
болезнь – перегрузка железом. Тем более 
что существует масса анемий, не связан-
ных с железом: дефицит витамина В12, 
фолиевой кислоты, гемолиз крови, апла-

стическая анемия. Поэтому лекарства 
должны назначаться строго по показани-
ям и врачом, – пояснила специалист.

͏егулярные осмотры – 
залог зͣоровья

Онкологические заболевания крови 
встречаются довольно редко. По стати-
стике – это 3 случая на 100 000 человек. 
В последнее время, из-за массовой диа-

гностики во время ковида, выявляемость 
несколько увеличилась, но общая цифра 
больных особо не изменилась. Сейчас в 
Кузбассе около 5 500 человек с различны-
ми онкозаболеваниями крови. 

– То, что люди называют «рак крови», 
на самом деле – острый лейкоз. Это забо-
левание с очень плохим прогнозом, но, к 
счастью, довольно редкое. Оно встреча-
ется всего в 2% от всех онкозаболеваний, 

– рассказала главный гематолог Кузбас-
са.– Чаще всего, примерно в 30%, мы ди-
агностируем злокачественную лимфому. 
И тут на благоприятный исход лечения 
влияет множество факторов. Например, 
сопутствующие заболевания, которые 
могут обостриться из-за химиотерапии. 
Но, пожалуй, самое важное – это то, ког-
да болезнь была диагностирована. Если 
увеличено всего 1-2 лимфоузла, то шансы 
очень большие.

Врачи рекомендуют ежегодно сда-
вать кровь и проводить другие рутин-
ные обследования. Причём если пока-
затели оказались не в норме, то не стоит 
сразу бежать к гематологу. С большин-
ством патологий поможет справиться и 
терапевт. Насторожиться стоит, если вы 
стали замечать на своём теле синяки, ге-
моррагическую сыпь, неожиданные кро-
вотечения, увеличенные лимфоузлы 

– это серьёзный повод для того, чтобы не-
медленно обратиться к врачу. Не нужно 
себя накручивать и переживать, так как 
неизлечимые формы онкологии встреча-
ются крайне редко. Но и запускать такие 
процессы ни в коем случае нельзя.

Светлана ƽǯлаева.

ˤематологи говорят, что показатели крови £ это как линии 
на руках для гадалки. ˪о ним можно рассказать, как вы 
жив˸те, чем занимаетесь и даже какие органы у вас не в 
порядке. ˪оэтому очень важно проводить своевременную 
диагностику и обраˍаться к специалистам.

Это не первая попытка сни-
зить налоговую нагрузку на 
российские отели. Они пред-
принимались на протяжении 
как минимум последних десяти 
лет, и каждый раз инициатива 
наталкивалась на отрицатель-
ный отзыв Минфина. Необ-
ходимость пересмотра став-
ки стала особенно актуальной 
во время пандемии, когда оте-
ли – плательщики НДС, по сути, 
выпали из комплекса мер под-
держки на фоне падения тури-
стического рынка. 

В нашем регионе эта мера ви-
дится актуальной ещё и потому, 
что туризм, а с ним и гостинич-
ный бизнес, является одним из 
сильнейших драйверов разви-
тия. Только в курорт Шерегеш 

до 2024 года будет инвестирова-
но около 3 миллиардов рублей. 
Ожидается приход в регион 
крупных российских и между-
народных сетей отелей.

Обнулят не все
К сожалению, налоговые по-

слабления коснутся не всех оте-
лей России и Кузбасса. В стране 
50-70 процентов объектов раз-
мещения работают по системе 
«упрощёнки», и их обнуление 
НДС не коснётся. 

Иными словами, малые и 
средние отели, которых в Куз-
бассе много в малых городах и 
посёлках, не ощутят эту очень 
важную правительственную 
меру. Но и особо не расстроятся: 

таких крупных налогов они про-
сто не платят.

Кроме того, не затронет «об-
нуление» НДС и сопутствую-
щие гостиничному бизнесы – 
рестораны, бары, спа-салоны, 
фитнес-центры, аренду кон-
ференц-залов для проведения 
мероприятий. К сожалению, в 
крупных городах Кузбасса та-
кие виды бизнеса сопоставимы, 
а иногда и крупнее, чем просто 
койко-места в отелях.

«У гостиничного бизнеса, ко-
торый одновременно является 
владельческим и операционным, 
в зависимости от размера, лока-
ции, типа бизнеса и аудитории, 
доля доходов от размещения со-
ставляет от 50 до 70 процентов. 
Всё, что касается услуг обще-
пита, проведения мероприятий, 
спа, иных услуг, по-прежнему 
будет облагаться НДС», – отме-
чает эксперт группы АТОН по 
гостиничному бизнесу Алексей 
Осадчий.

С другой стороны, «обнуле-
ние НДС позволит отелям не так 
сильно экономить и сохранять 
качество услуг. Сейчас одной из 
основных проблем для гостиниц 
является потенциальное паде-
ние уровня сервиса. Отельеры 
вынуждены экономить, напри-
мер, на качестве туалетной бу-
маги и других важных вещей из-
за того, что они подорожали в 
несколько раз. А цены на разме-

щение в несколько раз не вырос-
ли», – отметили в пресс-службе 
COSMOS hotel групп.

Сигнал инвесторам
Туристические власти Куз-

басса крайне положительно 
оценивают меру правительства 
России, считают её беспреце-
дентной.

«Во-первых, эта мера декла-
рирует, какое высокое внима-
ние уделяет правительство РФ 
развитию туристической отрас-
ли, – считает министр туризма и 
молодёжной политики Кузбасса 
Антон Пятовский. – Это и под-
держка существующих отелей, и 
очень мощный сигнал инвесто-
рам вкладывать средства в но-
вые отели и объекты размеще-
ния».

«Мы видим, – продолжил 
министр, – что появилось яр-
кое «окно возможностей», ко-
торое актуально особенно 
сейчас, в период пандемии и 
развития локального туризма. 
А если нам попытаться соче-
тать эти меры правительствен-
ной поддержки вкупе с тури-
стическим кешбэком, который 
по инициативе В.В. Путина уже 
не первый год стимулирует раз-
витие отрасли, мы получаем 
сильнейший инструмент под-
держки и отрасли, и инвесторов 
в туризм. И то, и другое мы ярко 

видим на примере нашего региона.
По мнению участников ту-

ристического рынка Кузбас-
са, мера поддержки, связанная 
с «обнулением НДС», весьма су-
щественная. Она позволит повы-
шать прибыльность гостинич-
ного бизнеса для собственников 
наряду с ожидаемым ростом се-
бестоимости оказания услуг. 
Тем самым стабильные показа-
тели доходности позволят на-
растить количество новых объ-
ектов, в которых нуждаются 
российские регионы с высоким 
туристическим потенциалом. 
Наряду с этим существует за-
прос на комплексную поддерж-
ку мест размещения, чтобы не 
только сами гостиничные услу-
ги, но и отельная инфраструкту-
ра могла работать без НДС.

Подводя итоги, нужно от-
метить, что решение прави-
тельства РФ назревало долго и 
сейчас выглядит очень своевре-
менным. Особенно на фоне на-
логовых режимов тех стран, где 
туризм вносит существенный 
вклад в ВВП, например ОАЭ, Из-
раиля и Сингапура (НДС для оте-
лей – 0 процентов), Евросоюза 
(от 5 до 8 процентов) или Китая 
(9 процентов). Таким образом, 
наши гостиницы смогут быть 
конкурентными в битве как за 
кузбасского, так и за российско-
го и зарубежного туриста.

ǀǨитриǥ Ǐваров.

ˣ России 2� марта подписан ˉедеральный 
закон ̲ ��-ФЗ, вносяˍий в Налоговый ко-
декс ряд изменений, направленных на анти-
кризисную поддержку бизнеса. Одной из мер 
выступает долгожданное обнуление ставки 
НʮС для гостиниц и других средств размеˍе-
ния �сейчас она составляет 2ͽ процентов�. ʮля 
уже работаюˍих гостиниц нулевая ставка НʮС 
будет действовать до �ͽ июня 2ͽ2� года, пять 
лет. ʮля новых и прошедших реновацию обˎ-
ектов £ 2ͽ налоговых периодов, то есть пять 
лет с момента ввода в эксплуатацию.
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 ƾграрǦǦ Кузбасса готовȴ к ǭосевноǧ страде. Фото КрǦстǦнȴ ǅагумȹнновоǧ.

ŘŮрсŸŮųтиūа 
ūƄсоųого żроůая

Для уверенного старта
На одной площадке в селе Малая Салаир-

ка Гурьевского муниципального округа со-
брались растениеводы из разных муници-
палитетов нашего региона. Как напомнил в 
приветственном слове заместитель предсе-
дателя правительства Кузбасса по агропро-
мышленному комплексу Денис Ильин, ми-
нувший 2021 год в целом стал удачным для 
отрасли. Здесь учитывались как производ-
ственные, так и финансово-экономические 
показатели. Конкретно: по итогам года объ-
ём валовой продукции сельского хозяйства 
составил почти 82 миллиарда рублей, ин-
декс производства – 112%.

«Сейчас мы выходим на важнейший 
этап – весенние полевые работы, – обра-
тился к участникам агроконференции зам-
пред регионального правительства. – На-
чиная с первых дней текущего года мы 
держим вопрос проведения посевной на 
особом контроле».

Вполне закономерно, что продоволь-
ственная обеспеченность стоит на первом 
месте в числе первостепенных задач. Как 
подчеркнул Денис Ильин, объёмы произ-
водства продукции АПК позволяют полно-
ценно покрывать внутренние потребности 
Кузбасса в зерне, картофеле и яйце. Про-
должается работа по категориям, где по-
казатель самообеспеченности не достиг-
нут. Это мясо и молоко, овощи и бахчевые 
культуры.

Безусловно, одной из важнейших со-
ставляющих успешной посевной кампании 
является своевременная помощь рублём. 
Как сообщили в областном Минсельхозе, 
выплаты на проведение комплекса агро-
технических работ доведены до 229 сель-
скохозяйственных предприятий Кузбас-
са на общую сумму 117,4 миллиона рублей. 
Средства выделены в рамках программы 
«Государственная поддержка агропромыш-
ленного комплекса и устойчивого развития 
сельских территорий Кузбасса». Из общей 
суммы 92,4 миллиона рублей были направ-
лены для поддержки 214 малых предприя-
тий из федерального бюджета на условиях 
софинансирования с региональным бюд-
жетом. Ещё 25 миллионов рублей перечис-
лены дополнительно из бюджета региона 
по распоряжению губернатора Кузбасса 
Сергея Цивилева для поддержки 15 сред-
них и крупных предприятий, которые не 
попадают в федеральную программу.

Как уточнили в профильном министер-
стве, субсидия компенсирует часть затрат 
на проведение агротехнологических работ. 
Средства выделяются из расчёта на один 
гектар посевной площади, занятой зерно-
выми, зернобобовыми, масличными (за ис-
ключением рапса и сои), кормовыми сель-
скохозяйственными культурами, а также 
картофелем и овощными культурами от-
крытого грунта. Поддержку могут полу-
чить хозяйства, посеявшие семена сельско-
хозяйственных культур, сорта или гибриды 
которых включены в Государственный ре-
естр селекционных достижений, а также 
при условии, что сортовые и посевные ка-
чества семян соответствуют ГОСТу. Все-
го на государственную поддержку расте-
ниеводства в 2022 году из федерального и 
областного бюджетов планируется напра-
вить 354 миллиона рублей.

Также добавим: федеральное прави-
тельство поддержало предложение Мин-

сельхоза России об увеличении лимитов 
на льготное кредитование, что особен-
но важно в период сезонных полевых ра-
бот. Объём субсидирования льготных кра-
ткосрочных кредитов для АПК Кузбасса в 
2022 году позволит привлечь более 2 мил-
лиардов рублей кредитных средств. Агра-
рии получили возможность пролонгации 
на год уже выданных краткосрочных кре-
дитов. Также предусмотрена отсрочка вы-
платы основного долга по льготным ин-
весткредитам, срок которых истекает в 
этом году. Льготная ставка сохранится на 
уровне не более 5%. 

Для обеспечения возможности приоб-
ретения сельхозтехники и оборудования 
«Росагролизингу» выделены дополни-
тельные средства в объёме 276 миллионов 
рублей.

Благоͣарной земли 
станет больͶе

Как известно, для высоких урожаев ну-
жен комплексный подход, и верхнюю стро-
ку в этом направлении занимает, конечно, 
земельный вопрос.

Министр сельского хозяйства и пере-
рабатывающей промышленности Кузбас-
са Андрей Ариткулов озвучил участникам 
агроконференции следующие цифры: по 
планам общая посевная площадь 2022 года 
составит почти 937 тысяч гектаров – прак-
тически на 23 тысячи гектаров больше, чем 
годом ранее. В том числе увеличены посе-
вы зерновых, зернобобовых и масличных 
культур. Этому способствует работа по 
вводу в оборот неиспользуемых сельхоззе-

мель. А вообще, за 2018-2021 годы удалось 
реанимировать более 83 тысяч гектаров 
позабытой пашни (2018 г. – 9,9 тысячи га, 
2019 г. – 12,3 тысячи га, 2020 г. – 20,6 тыся-
чи га, 2021 г. – 40,7 тысячи га). «Наша цель 
на текущий год – возвратить в оборот ещё 
почти 40 тысяч гектаров брошенных зе-
мель. Наибольшую площадь планирует-
ся вернуть в Мариинском муниципальном 
округе (6,8 тыс. га)», – добавил министр.

Говоря о весенне-полевых работах, 
нельзя не сказать о потенциале уже зало-
женных озимых культур урожая 2021 года. 
Так, площадь их посева составила 45 ты-
сяч гектаров. «На сегодняшний день усло-
вия перезимовки складываются удовлет-
ворительно, – прокомментировал Андрей 
Ариткулов. – Более точный прогноз мож-
но будет сделать после схода снега и начала 
активной вегетации».

Под яровой сев нынче запланировано 
784,3 тысячи гектаров. Яровыми зерно-
выми и зернобобовыми культурами будет 
занято 571 тысяча гектаров, в том числе 
гречихой 25,5 тысячи. Ожидаемый вало-
вой сбор зерна 1,7 миллиона тонн (2021 г. – 
1,5 миллиона тонн).

Под техническими культурами плани-
руется занять 151,6 тысячи гектаров, что 
выше уровня 2021 года на 30 тысяч гек-
таров. Ожидаемый валовой сбор маслич-
ных культур – 296 тысяч тонн (2021 г. – 
215,5 тысячи тонн).

О ͳрустяͷей пользе
«Ежегодно из-за традиционного сезон-

ного сокращения запасов овощей, так на-
зываемого борщевого набора отечествен-
ного производства, мы наблюдаем рост 
внутренних цен, – объяснил Андрей Арит-
кулов. – В складывающихся на сегодняш-

ний день экономических условиях этот 
вопрос приобретает особую остроту: еже-
дневно кузбассовцы публикуют в социаль-
ных сетях комментарии с жалобами на рост 
цен по отдельным категориям овощной 
продукции. Минсельхозом России перед 
регионами поставлена задача увеличить 
посевные площади и объём валового сбо-
ра картофеля и овощей открытого грунта».

На текущий год для Кузбасса установле-
ны следующие значения целевых показате-
лей: площадь посадки картофеля – 8,5 ты-
сячи гектаров, овощей открытого грунта 

– 1050 гектаров.
К началу работ в каждом округе должна 

быть своевременно обеспечена готовность 
семенного материала и сельхозтехники.

Для проведения ярового сева требует-
ся 127 тысяч тонн семян, практически весь 
объём в наличии.

В этом году увеличилась как доля ис-
пользования сортовых семян, составив 
83%, так и количество применяемых со-
ртов и гибридов, рекомендованных к ис-
пользованию по 10-му Западно-Сибирско-
му региону.

Министр отметил, что кондиционность 
семян на данный момент составляет 75,6%. 
Погодные условия начала весны не позво-
лили в ранние сроки начать подработку се-
менного материала, поэтому сейчас необ-
ходимо подойти к данному вопросу со всей 
ответственностью и к началу ярового сева 
семена довести до требований ГОСТа.

͎оͣкормить правильно
Народная мудрость гласит: больше 

землю удобряй – выше будет урожай. Дру-
гим важным вопросом в повестке агрокон-
ференции был обеспеченность минераль-
ными удобрениями. Как стало известно, 
на текущий момент накоплено 43 тыся-
чи тонн. Темпы закупки подкормки опе-
режают прошлогодние почти в 1,5 раза (в 
2021 году на аналогичный период было 
накоплено 29 тысяч тонн). Сельскохо-
зяйственными предприятиями в текущем 
году планируется приобретение 121,8 ты-
сячи тонн минеральных удобрений, что в 
два раза больше, чем годом ранее.

Конечно, нельзя забывать о технике, 
ведь проведение качественной весенней 
посевной кампании возможно лишь при 
наличии исправных машин. Нынче на по-
лях Кузбасса будет работать 7300 единиц 
техники и различных агрегатов. «Самоход-
ной сельскохозяйственной техники, навес-
ного и прицепного оборудования достаточ-
но для проведения сельскохозяйственных 
работ в оптимальные агротехнические 
сроки», – заверил Андрей Ариткулов.

Подготовила 
Ƽлена СǨирнова. 

ŋ œżŰŪассŮ состояŴасƅ ŪоŴƅƁая агроųонŽŮрŮнция� ŋ ŸоūŮстųż ūстрŮƀи ŪƄŴи ūųŴƇƀŮнƄ ūоŸросƄ 
Ÿодготоūųи ų ŸрŮдстояƂиŵ ūŮсŮнниŵ ŸоŴŮūƄŵ раŪотаŵ 

// между тем

Перед пленарной частью агроконфе-
ренции была организована выставка по-
ставщиков продукции для сельского хо-
зяйства. Кроме того, работала локация, 
где специалисты Центра компетенций 
в сфере сельскохозяйственной коопе-
рации и поддержки фермеров Кузбасса 
рассказывали о мерах господдержки, 
которые аграрии могут получить.
После пленарной части участники ме-
роприятия выехали в поля местного 
предприятия: осмотрели технику и зер-
носушильный комплекс, который, кстати, 
был произведён в нашем регионе.

// комментарий
«Готовность к посевной у нас стопро-
центная, уже провели заключительный 
осмотр всей техники, семена засыпаны, 
договоры на поставку удобрений заклю-
чены, – рассказал глава ИП К(Ф)Х Артур 
Мовсесян (Гурьевский МО). – Коллектив в 
полной готовности. Отмечу, что и озимые 
в этом году замечательно перезимова-
ли, в скором времени начнём подкормку 
азотными удобрениями. А саму посевную 

планируем начать в конце апреля – тра-
диционно с гороха и ячменя. Сев про-
ведём в кратчайшие сроки и с должным 
качеством».
Также аграрий отметил, что санкции не 
повлияли на уровень готовности хозяй-
ства к посевной, так как закупка всего не-
обходимого началась ещё осенью, и на 
текущий сезон предприятие полностью 
укомплектовано.
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 ǜрǦǧ ǏǦдорǦн.

 ǎастенǦя до ǭрǦмененǦя  ǏǦдарǦнƾргон� Ǧ ǭосǩе.

ТŮžноŴогии ŪżдżƂŮго 
рŮаŴиŰżƇтся żůŮ сŮйƀас�

͒никальная теͳнология
Как отметил научный руко-

водитель «НПО «Биотех» Юрий 
Сидорин, всё началось с науки. 
Кемеровскими учёными были 
разработаны так называемые 
биоциды. Если более просто, то 
это антисептики, которые унич-
тожают бактерии и вирусы. При-
чём биоциды эти были разработа-
ны не на основе хлора (а в наших 
больницах до сих пор тяготеют к 
«хлорочке»), а на основе частиц 
наносеребра размером 1-2 нм.

Повысить эффективность се-
ребра как дезинфектанта удалось 
Юрию Сидорину. Уменьшив се-
ребро до размеров 1-2 нм, учёный 
получил новый продукт с вели-
колепными дезинфицирующими 
свойствами. Получением такого 
активного серебра учёные зани-
мались около пяти лет.

И вот тогда выяснилось, что 
растворы на основе такого нано-
серебра способны обеззаражи-
вать поверхности, поддерживая 
свои свойства буквально сутка-
ми. Специалисты разработали 
несколько вариантов биоцидов. 
Для поверхностей, для бумаги, 
получили соответствующие па-
тенты. Лабораторно доказано, 
что всё реально работает.

Да, технология была разрабо-
тана и доказана публикациями. 
Но на практике всё это не при-
менялось и было отложено на 
будущее. Это потому, что в от-
личие от стран Дальнего восто-
ка в нашей стране исследование 
и введение новых технологий 
проходят более долгий и слож-
ный процесс, который не всегда 
носит обоснованный характер.

Например, в Китайской На-
родной Республике все научные 
исследования финансируются 
не только государством, но и в 
большей мере дотации поступа-
ют от промышленных предпри-
ятий в заинтересованной отрас-
ли, а сам процесс регистрации 
сокращён до одной недели, не 
исключая ответственности за 
выданное решение с должност-
ного лица.

– В Европе, кстати, от хлора 
отказались уже давно в пользу 
четвертичного аммонийного со-
единения, – подчёркивает Юрий 
Сидорин. – Но если говорить 
простым языком, то это тоже со-
единения хлора, только закапсу-
лированные.

Нельзя скрывать популяр-
ность спиртов в качестве биоци-
дов в медицинской среде. Меди-
ки особенно трепетно относятся 
к дезинфицирующему действию 
спиртов. Но эти летучие соеди-
нения способствуют быстрому 
испарению спирта, и спустя 10-
15 минут на поверхность, кото-
рую обработали, снова слетает-
ся из воздуха патогенная флора.

͏азработки 
и иͳ внеͣрение 
в меͣиʹине 
и санитарии

– Чего добилась «НПО «Био-
тех», внедряя эти технологии, на 
сегодняшний день? Во-первых, 
компания получила госрегистра-
цию на дезинфицирующее сред-
ство «Сидарин», работающее на 
основе технологии наносеребра, – 
рассказывает Юрий Сидорин. 

Чтобы получить разрешение 
на дезинфектант, по его словам, 
нужно потратить минимум пол-
года. Но к счастью, сейчас произ-
водство запущено, и в итоге ком-
пания производит уникальный 
раствор-биоцид, получивший го-
сударственную регистрацию.

Обработанные «Сидарином» 
одежда, маски, бельё прошли ис-
пытания в красных зонах боль-
ниц и показали свои великолеп-
ные свойства и характеристики. 
Плюс к тому, получен отзыв Ин-
ститута Дезинфектологии Роспо-
требнадзора о том, что «Сидарин» 
уничтожает вирус COVID-19.

Сейчас своё заключение по эф-
фективности биоцидов на осно-
ве наносеребра готовит академик, 
лауреат Государственной премии 
СССР, основатель нанотехноло-
гий Сергей Губин.

О санитарном 
применении «Сиͣарина»

Технологии наносеребра могут 
отлично применяться в обувной 
промышленности в качестве сте-
лек, защищая и ноги, и ботинки 
от грибковых микроорганизмов 
в течение 3-5 месяцев. При невы-
сокой цене за стельку, обработан-
ную препаратом «Сидарин», ты 
защищён на полгода от грибка.

Что мешает качественному вне-
дрению антисептиков на основе 
наносеребра? Во-первых, огромная 
любовь нашей медицины к хлора-
мину и хлоросодержащим раство-
рам. Кроме того, сегодня ряд ме-
диков относят серебро к вредным 
тяжёлым металлам, но это абсо-

лютно безвредный металл, неопас-
ный для человека. О его бактери-
цидных свойствах догадывались 
много веков назад, поэтому при-
меняли для очистки воды и де-
зинфекции. Многочисленные осо-
бенности позволяли использовать 
серебро в медицине, промышлен-
ности и ювелирном деле.

– Сейчас большинство ЧАС по-
ступает к нам из Европы. В связи 
с необходимостью импортозаме-
щения «Биотех» на своих произ-
водственных мощностях может 
производить 3000 тонн «Сидари-
на» в год. Компания готова нарас-
тить производство до 10000 тонн 
биоцида ежегодно, – говорит ру-
ководитель по развитию компа-
нии Юрий Сергеев.

Сельское ͳозяйство
Ещё одна разработка компа-

нии «НПО «Биотех» – стимуля-
тор роста растений «Сидарин-Ар-
гон».

– Уникальный хелатный ком-
плекс витаминов «Сидарин-Ар-
гон» прошёл проверку временем 
и практикой на полях и участках 
Кемеровской области – Кузбас-
са, Ставропольского края, Крас-
нодарского края, а также стран 
ближнего и дальнего зарубежья. 
Долгое время поля ГУФСИН Ке-
меровской области обрабатыва-
лась этим раствором. Теперь наша 
компания будет производить этот 
стимулятор тоннажно, – расска-
зывает Юрий Сидорин. – Анало-
гов такому препарату просто нет.

Действительно, препарат «Си-

дарин-Аргон», повышающий всхо-
жесть, устойчивость к болезням и 
вредителям, морозоустойчивость, 
стрессоустойчивость, урожай-
ность, был использован на двух 
тысячах гектаров полей ГУФСИН 
Кемеровской области. По отзывам 
агрономов ГУФСИН Кемеровской 
области, несмотря на сильные за-
морозки и град в 2016 году, агро-
культуры смогли восстановить-
ся и дать хороший урожай. Кроме 
того, по сравнению с минеральны-
ми удобрениями есть явное пре-
имущество у нового препарата, 
особенно учитывая в разы мень-
шую стоимость и экологичность. 
Только в колонии-поселении-3 
ГУФСИН Кемеровской области 
увеличенный урожай пшеницы 
позволил дополнительно намо-
лоть 161 тонну муки.

Безусловно, сейчас это веще-
ство необходимо сельскому хо-
зяйству, проблема его внедрения 
на поля крупных хозяйств – за-
несение в реестр Минсельхоза РФ. 
На это понадобится около трёх 
лет, а также кипы бумаг и справок. 
Можно получить разрешение на 
внесение в областной реестр.

– Хелат серебра пока что в Рос-
сии можем получать только мы. 
Серебро воздействует на почку 
растения и стимулирует её рост, 
причём рост ускоренный. Им-
мунная система проявляет актив-
ность, одновременно подавляется 
болезненная микрофлора. По-
том подключаются микроэлемен-
ты. Агротехники поддерживают 
эти заключения, – подытоживает 
Юрий Сидорин.

Технология «Сидарин-Аргон» 
родилась в солнечной Италии во 
время работы там Юрия Сидо-
рина. Именно ему пришла идея 
внести свою технологию нано-
серебра в регулятор роста расте-
ний, чтобы на стадии посадки се-
мян или черенков обрабатывать 
их серебром. Это позволит унич-
тожить/убить всех болезнетвор-
ных бактерий, которые влияют 
на рост растения в дальнейшем. 
В Италии стимулятор применял-
ся в садах с киви. Результат был 
удивительный. Там, где под де-
ревьями не было никакой расти-
тельности, – появлялась трава. 
Восстанавливались даже засох-
шие деревья. Внизу мёртвого де-
рева киви сверлилось отверстие, 

закачивался раствор-стимулятор, 
и всё это закрывалось варом. Уже 
к осени бывшее мёртвое дерево 
дало первые листики. Что остава-
лось делать итальянцам? Спили-
вать мёртвый ствол, ждать цве-
тения и выращивать киви. Из ста 
деревьев ожили все сто!

Уже в Кузбассе Юрий Сидорин 
лично реанимировал засохшую 
облепиху, соседскую черёмуху и 
яблони. Все эти деревья не просто 
дали листья, они стали плодоно-
сить. При посадке деревьев, если 
вымочить корни в препарате «Си-
дарин-Аргон», – приживаемость 
стопроцентная.

Бытовая ͳимия
Введение наносеребра в любые 

косметические компоненты, кре-
мы, парфюмерные масла прида-
ёт им антисептические свойства. 
Разработана линейка бытовой 
химии с выходом на розничный 
рынок. Особенно в рамках им-
портозаместительной техноло-
гии. От салфеток и стелек с на-
шим серебром, защитных масок 
и одежды, которые обработаны 
биоцидом.

– Также в рамках импортозаме-
щения, и не только его, мы можем 
сейчас производить тот же самый 
«Доместос», но без хлора, без запа-
ха, с добавлением серебра. Компа-
нией разработан стиральный по-
рошок, который даже при стирке 
40 градусов сможет эффективно 
избавляться от всех патогенных 
микробов. Обычные синтетиче-
ские моющие средства с этим не 
справятся. Этот порошок в виде 
таблеток без запаха, – говорит 
Игорь Пешков.

͉омпания – 
ͣень сегоͣняͶний

Как отмечает Юрий Сидорин, 
все его прорывные разработки 
так и остались бы в теории либо 
разъехались по кампусам китай-
ских университетов, если бы не 
научно-производственная ор-
ганизация «Биотех», руковод-
ство которой помогло в доработ-
ке конкретных видов продукции 
на основе наносеребра, а также 
стало максимально оперативно 
разрабатывать, производить и 
внедрять эту и другие разработки.

По словам директора компа-
нии Игоря Пешкова, разработки 
Юрия Сидорина воодушевили их, 
и было решено совместно осно-
вать компанию-синергию между 
наукой, научными разработками, 
производством и сбытом про-
дукции, в которой реально остро 
нуждаются люди.

Научно-производственная ор-
ганизация «Биотех» не «проект 
одного дня», она имеет тоннаж-
ное производство в Заводском 
районе г. Кемерово и готова осу-
ществлять поставки всем заинте-
ресованным потребителям, среди 
которых медицина, сельское хо-
зяйство и бытовая розница. Ком-
пания не замыкается на текущих 
разработках, а планирует и даль-
ше развивать технологии в науко-
ёмком производстве.

ǀǨитриǥ Ǐваров.

Кемеровская компания «Н˪О «ʭиотех» 
в настояˍий момент внедряет современные 
технологии в области дезинˉектологии, 
агроиндустрии и бытовой химии.

 ǜрǦǧ Ǐергеев.
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� АˣˤʳСТА КʳЗʭАССКИַ 
С˪ʳТНИК ʭʳʮ˥Т ЗА˪ʳʷ˥Н 
ˣ КОСМОС. НА ОКОʲОЗ˥М̞
НʳЮ ОРʭИТʳ ˥ˤО ʮОСТА̞
ˣИТ ТРАНС˪ОРТНʹַ КО̞
РАʭʲʺ ̧СОЮЗ̨, КОТОРʹַ 
СТАРТʳ˥Т С ʭАַКОНʳРА.

ŋрŮŵя ŸŮрūƄž: 
œżŰŪасс ƁагнƉт ū ųосŵос
Окончание. Начало на 1-й стр.

Наш спутник готов к работе 
в экстремальнейших ситуаци-
ях: сможет выдерживать диапа-
зон температур от минус 100 до 
плюс 150 градусов. Учёные пла-
нируют провести с его помощью 
много экспериментов. О резуль-
татах спутник будет доклады-
вать в Центр управления полётов 
(ЦУП), который вчера же от-
крылся в КузГТУ. В нём есть кол-
лективная радиостанция, она по-
зволит держать связь с экипажем 
МКС на радиолюбительских ча-
стотах, принимать изображения 
с метеорологических спутников. 
Комплекс «Завиток-М» обеспе-
чивает двустороннюю связь с ма-
лыми космическими аппаратами.

Сам аппарат не оснащён дви-
гателем, поэтому примерно в те-
чение полугода будет вращаться 
вокруг земли, потом благодаря 
силам тяготения сойдёт с орби-
ты и сгорит в плотных слоях ат-
мосферы.

«Роскосмос» уже подтвердил, 
что в космос наш спутник по-
летит на транспортном корабле 
«Союз», который стартует с Бай-
конура. Но это не предел для учё-
ных региона. 

В апреле учёные получили ли-
цензию «Роскосмоса» на разра-
ботку и других изделий ракетно-
космической техники.

͎ослание галактикам
12 апреля состоялось ещё одно 

историческое событие. Была за-
писана первая космическая ре-
клама. Губернатор Сергей Ци-
вилев озвучил приглашение на 
«Ночь Юрия Гагарина» в 2023 году. 
По предложению школьников – 
участников конкурса «Поздравь 
Кузбасс с орбиты» оно должно 
быть адресовано всем галакти-
кам. Это послание и будет транс-
лировать в космосе наш спут-
ник. Юные учёные надеются, что 
на него последует отклик от дру-
гих, внеземных цивилизаций. Ну 
а если это произойдёт, то «будем 
с ними работать», ответил губер-
натор, ведь Кузбасс все важные 
вопросы решает сообща.

Также спутник будет переда-
вать на Землю послания побе-
дителей конкурса среди детей и 
другого конкурса – «Открытка 
из космоса». Сообщение смогут 
принять радиолюбители со все-
го мира. Вчера финалисты полу-
чили грамоты от организаторов. 
В конкурсе «Открытка из кос-
моса» победила 6-летняя ново-
кузнечанка Валерия Костина. В 
конкурсе «Поздравь Кузбасс с ор-
биты» лучшей признана ученица 
8-го класса школы № 93 Яросла-
ва Хлыстун из Кемерова. Ярос-
лава посещает занятия центра 
«УникУм» при КузГТУ и прини-
мала активное участие в проекте 
«Космические уроки». Девочки 
отправятся на космодром и будут 
наблюдать за запуском спутника.

Кроме того, внутрь корпуса 
спутника будет заложен символ 
Кузбасса – каменный уголь.

͉осмические 
теͳнологии

В торжественном мероприя-
тии открытия ЦУПа и презента-
ции кузбасского спутника дис-
танционно приняли участие 
специалисты «Роскосмоса», а 
также учёные из других стран. В 
частности, кузбассовцев по-
приветствовали и поздравили с 
праздником директор компании 
PowerscanHitech Co., Ltd, руко-
водитель Китайского представи-
тельства НОЦ «Кузбасс» (КНР) 
ГаоСинюй, профессор Кунминь-
ского политехнического уни-
верситета, почётный профессор 
КНР и провинции Юньнань, ос-
нователь и руководитель инно-
вационной Группы фотоэлек-
трических функциональных 
материалов в провинции Юнь-
нань (КНР) Цю Цзяньбэй, и.о 
ректора Ошского технического 
государственного университета 
Киргизской Республики Мурза-
бек Сагыналиев, профессор Мон-
гольского института «Маргад» 
Хаш Эрденэ, руководитель ЦУП 
КузГТУ Владислав Немов.

Советник генерального ди-
ректора ОАО «Ракетно-косми-
ческая корпорация «Энергия» 
им. С.П. Королёва» Александр 
Чернявский не просто поздравил 
регион с открытием ЦУПа. Он 
отметил, что наши учёные теперь 
будут полноправными участни-
ками научного эксперимента по 
использованию малых космиче-
ских аппаратов. «Это интересная 
высоконаучная работа, которая 
продвигает российскую космо-
навтику вперёд, – отметил со-
ветник. – Кузбасская наука будет 
задействована по полной про-
грамме в кооперации с другими 
ведущими вузами. Кузбасс ста-
новится одним из лидеров кос-
мической науки…»

Губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев особо отметил, что кос-
мические технологии принесут 
пользу региону. Перспективы 
огромные. Помимо обучения де-

тей, привлечения их к реальному 
освоению космических техноло-
гий, спутник и ЦУП помогут ре-
шать много практических задач. 
«Нам нужно наблюдать за тер-
риторией, чтобы видеть, как её 
лучше развивать. Спутник будет 
давать сигналы из космоса, а мы 
будем набирать статистику и мо-
делировать дальнейшее развитие 
Кузбасса с высокой точностью», – 
отметил губернатор.

͉ак стать космонавтом
«День космонавтики – празд-

ник всей нашей цивилизации. 
Для нас особенно ценно, что в 
группу 20 первых космонавтов 
вошли два кузбассовца – Алек-
сей Леонов и Борис Волынов. В 
их честь в столицах кемеровской 
и новокузнецкой агломераций 
названы аэропорты. Кузбассов-
цы продолжают осваивать кос-
мос. Александр Гребёнкин из 
Мысков в ноябре 2020 года полу-
чил квалификацию «космонавт-
испытатель». Сейчас он – рос-
сийский космонавт-испытатель 
Центра подготовки космонавтов 
имени Ю.А. Гагарина и стал чле-
ном группы подготовки полёта 

на Марс», – подчеркнул губерна-
тор Сергей Цивилев. 

Чтобы таких кузбасских пер-
вопроходцев было больше, по-
требуется время и усилия. 

Директор административно-
го департамента Госкорпорации 
«Роскосмос» Дмитрий Шишкин 
отметил, что совместная с Куз-
бассом работа станет прологом 
большой программы научно-об-
разовательной, просветитель-
ской работы, будет способство-
вать продвижению в мировую 
космонавтику, открывать но-
вые возможности. Как отметил 
представитель «Роскосмоса»: 
«Мы рады, что большое коли-

чество участников из регионов 
принимает участие в наших от-
крытых конкурсах. Они, к сожа-
лению, очень непростые. А мо-
жет быть, и к счастью, потому 
что к космонавтам предъявля-
ются высокие технические тре-
бования. У нас есть специаль-
ный портал «Ключ на старт», где 
указан перечень требований и 
специальностей, которым надо 
учиться, чтобы стать космонав-
том.

Мы надеемся, что молодые ре-
бята из кузбасских вузов придут 
к нам и будут участвовать в деле 
созидания отечественной и ми-
ровой космонавтики». 

͎ервый� 
межͣунароͣный� 
космический

Презентация спутника и от-
крытие ЦУПа – только одно из 
мероприятий большой косми-
ческой недели в Кузбассе. Фина-
лом её станет фестиваль «Ночь 
Юрия Гагарина». Он состоится 
в пятницу, 15 апреля, в 20.00 в 
ледовом дворце «Кузбасс». При-
гласительные уже направили в 
разные территории и организа-
ции. 

В концертной программе при-
мут участие народный артист 
России Владимир Машков, рок-
группа «Земляне». К слову, как 
отметил Сергей Цивилев, в этом 
году исполняется 40 лет с тех пор, 
как этот коллектив исполнил 
песню «Трава у дома». 

Также в числе участников га-
ла-концерта – музыкальный кол-
лектив «Хор Турецкого», актёр 
театра и кино, исполнитель роли 
Юрия Гагарина в фильме «Гага-
рин. Первый в космосе» Ярос-
лав Жалнин, лучшие творческие 
коллективы региона. 

В течение недели в регионе 
проходят конкурсы, акции, чел-
ленджи. Все гости, прибываю-
щие 12 апреля в кемеровский 
аэропорт им. А. Леонова, смо-
гут посетить выставку «Человек 
и космос», на которой представ-
лены личные вещи знаменито-
го кузбассовца Алексея Леонова 

– первого человека, вышедшего в 
открытый космос.

Фестиваль проходит под эги-
дой Комиссии Российской Фе-
дерации по делам ЮНЕСКО. 
Организаторы – администра-
ция правительства Кузбасса со-
вместно с «Роскосмосом». Про-
ведение фестиваля поддержали 
Россотрудничество, Предста-
вительство МИД России в Но-
восибирске, Ассоциация регио-
нальных администраций стран 
Северо-Восточной Азии.

Ожидается, что в мероприя-
тиях в онлайн- и офлайн-форма-
тах примут официальные лица, 
представители сфер науки, об-
разования и спорта из 18 стран, в 
том числе Азербайджана, Бела-
руси, Вьетнама, Египта, Индии, 
Казахстана, Китая, Киргизии, 
Таджикистана и других.

Оксана Сохарева.

 ǍрезентаȯǦя сǭутнǦка  Кузбасс����. Фото Федора ƿаранова.
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 ǋǦкоǩаǧ ƿаǳовеȯ. 
Фото ǊаксǦма КагǦрова. 

ŦūоŴƇция ƆниųŮйƂиųа

– Николай, по образованию вы гор-
ный инженер. Как сложилось, что 
свой профессиональный путь вы свя-
зали именно с «цифрой»?

– Мне интересны компьютеры с юно-
сти. Сам не заметил, как однажды втя-
нулся в пиксельный мир. А вообще, свой 
путь я начинал в качестве эникейщика – 
так называют человека, который настра-
ивает компьютеры. Если что-то у кого-то 
«летит», то первым, кто бросится на по-
мощь, будет именно он. Сейчас занима-
юсь обслуживанием серверов в одной из 
крупнейших ресурсных компаний, что, в 
общем-то, тоже относится к инженерно-
му делу.

– Работать приходится нон-стоп?

– В народе говорят так: плохой админ 
постоянно работает, а хороший – спит. И 
с этим нельзя не согласиться. У хорошего 
специалиста всё отлажено, техника сама 
по себе из строя не выходит, неполадки 
возникают крайне редко. А вот у плохо-
го сисадмина всё время что-то ломается. 
Однако справедливости ради отметим, 
что всякому профи, когда он только при-
ходит на новое место, необходимо время, 
чтобы втянуться. Иногда работодатель не 
готов идти навстречу, а зря. Время – не-
большая плата за грамотного професси-
онала. В первые полгода работы мучают-
ся все – это неизбежно, новый сотрудник 
вникает в процессы, подстраивает их под 
себя. Иначе не получится, ведь помимо 
базовых вещей есть ещё и многочислен-
ные хитрые нюансы. 

– Математика – ваш конёк?

– Математика важна программистам, 
им приходится работать с кодами, они 
прекрасно разбираются в алгоритмах, 
но могут вообще не разбираться в ком-
пьютерах в плане их начинки. А вот сис-
админ больше инженер, ему нужно за-
лазить во внутренности компьютеров и 
настраивать софт. Кроме непосредствен-
ного общения с «железом», приходится и 
скрипты писать, например, в PowerShell. 
Скриптовый язык нужен не для того, что-
бы программы создавать, а для сервис-
ных функций, раздавать права пользо-
вателям, менять политику доступа и так 
далее. Это очень удобно в больших ком-
паниях, когда все машины и процессы 
связаны друг с другом.

– Правильно ли я понимаю, что сис-
админы живут по закону: век живи – 
век учись?

– Именно так. На смену одной техники 
приходит другая, одна программа сменя-
ет свою предшественницу. Конечно, есть 
и хрестоматийные вещи, но постоянно 
появляется что-то свежее, а то и вовсе 
приходится переходить на новое, до это-
го незнакомое программное обеспечение. 
Это водителю просто пересесть с механи-
ки на автомат – пара дней, и вы у руля, с 
компьютерами всё по-другому.

– Конкуренция большая в вашей 
сфере?

– Могу сказать только про Кемерово. У 
нас большая проблема найти хорошего 
системного администратора. Фронт ра-
бот обширен, но, увы, не каждый рабо-
тодатель готов платить достойную зара-
ботную плату. Поэтому многие уезжают в 
города покрупнее или меняют профессию.

– Сейчас процесс делопроизводства 
практически полностью перешёл в 
диджитал. Стало проще или «цифра» 
только добавила забот?

– Процесс этот осуществился быстро, по-
тому что «цифра» – удобно. Даже те специ-
алисты, которые всю жизнь считали на счё-
тах, успели оценить преимущества работы 
на компьютере. Конечно, не всем всё далось 
легко и просто, но пытливые умы быстро 
освоили алгоритмы 1С и прочих программ.

– Чем круче становится программ-
ное обеспечение, тем проще или слож-
нее в работе сисадмина?

– Проще. Времена текстовых консолей 
уходят, теперь можно практически всем 
управлять только с помощью мышки. 
Софт становится всё более интуитивно по-
нятным. Конечно, в нашей профессии, как 
и в любой другой, решающую роль игра-
ют способности и стремления конкретно-
го человека получить знания и навыки.

– Чем занимается сисадмин в сво-
бодное время?

– Несколько лет руковожу клубом лю-
бителей фантастики «Странник», кото-
рый находится в областной научной би-
блиотеке им. В.Д. Фёдорова.

Так, среди ярких писателей, труды 
которых регулярно вносятся в повест-
ку встреч клуба, заметно выделяются 
следующие имена: Айзек Азимов, Сер-
гей Лукьяненко, Александр Беляев, Рэй 
Брэдбери, Уильям Гибсон, Ларри Нивен, 
Клиффорд Саймак, Роберт Хайнлайн, Ар-
кадий и Борис Стругацкие, Артур Кларк и 
другие известные мастера.

Обсуждаем здесь и фильмы, снятые по 

книгам, и компьютерные игры, сделан-
ные по мотивам киношных новинок и их 
печатных прародителей.

А ко Дню космонавтики у нас сверши-
лось знаменательное событие: на засе-
дание приходил известный кемеровский 
собиратель истории освоения космоса – 
Павел Шубин. Лекция, как всегда, полу-
чилась очень интересной – «Как летать к 
Луне. От Жюль Верна до первых лунни-
ков». Кстати, все желающие смогли прямо 
на заседании купить одну из уникальных 
книг Павла, посвящённых историческим 
моментам исследования Венеры и Луны. 
С авторским автографом, естественно.

– Всех в клуб принимаете?

 – Всех. Собираемся каждое второе 
воскресенье каждого месяца. А 27 июня 
всей гурьбой празднуем ВсеДеФан – Все-
мирный день фантастики.

– А вам самим доводилось писать?

– Да. Не так давно я подвёл итоги деся-
тилетнего творчества: издал сборник рас-
сказов «Шаман».

– О чём он?

– Все рассказы фантастические, но темы 
затрагиваются разные: космос, будущее, па-
раллельные миры, наше недавнее прошлое.

– Наверное, у вас здорово получает-
ся фантазировать?

– Да. Причём с самого детства (смеёт-
ся. – Прим. автора.). Помню, мы с ребята-
ми обожали играть в настольные игры, вот 
только было их не так уж и много, поэтому 

я приходил домой и рисовал новые, приду-
мывал сюжеты, персонажей, правила. А в 
студенческие годы, после учёбы в политехе, 
писал роман. Отдельные главки сохрани-
лись до сих пор, перечитываю их с улыбкой.

– Николай, а как насчёт компьютер-
ных игр?

– В них я тоже неплохо разбираюсь. 
Мне даже довелось принять непосред-
ственное участие в создании одной из 
них. Я написал сюжет, а это практически 
готовый роман.

– Как получилась подобная проба 
пера?

– Пару лет назад были популярны фо-
румы, на смену которым сейчас пришли 
мессенджеры. Так вот, на одном из таких 
форумов любителей компьютерных игр 
сидел и я. И однажды вместе с сетевыми 
единомышленниками мы решили попро-
бовать создать свою собственную игру и 
запустить её в массы. 

Тогда была приметной игра «Звёзд-
ные волки», которую сделала калинин-
градская компания. А вот её вторая часть 
с треском провалилась из-за плохого сю-
жета. Мы отправили коллективное пись-
мо в контору с предложением дать новую 
жизнь второй части этой игрушки. Ответ 
был положительным. В 2006 году взялись 
за работу, а уже в 2009-м был объявлен 
старт продаж готового продукта – захва-
тывающей стратегии «Звёздные волки – 
2: Гражданская война». Эту игру до сих 
пор скачивают пользователи.

– Планируете двигаться и дальше в 
этом направлении?

– Мы всецело отдались проекту, поэто-
му взяться за новый до сих пор нет сил, да 
и свободного времени, к сожалению, не 
остаётся. Но это был отличный опыт.

– Знаю, что вы увлекаетесь ещё и 
фотографией, даже добились некото-
рых успехов в этом деле.

– Моя фотография украсила марку, выпу-
щенную к 100-летнему юбилею Кемерова. 
Эта марка продавалась на почте. Кто знает, 
может быть, и до сих пор её можно купить 
там. Состоит она из двух самодостаточных 
композиционных частей, у каждой свой ав-
тор. Я запечатлел ночной город, как раз по-
сле праздничного салюта на 9 Мая. Дым-
ка от залпа и светящиеся лазерные лучи 
создали эффект северного сияния. Кста-
ти, этот снимок, сделанный из Руднично-
го бора, я просто выложил в интернет, и ор-
ганизаторы проекта случайным образом 
увидели его и связались со мной. Вот такое 
удачное стечение обстоятельств.

Ƽлена СǨирнова. 

˪роˉессия системного администратора оста˸тся по-
прежнему востребованной на кузбасском рынке труда, 
особенно спрос велик на высококвалиˉицированных спе-
циалистов. С уверенностью можно говорить об этой тен-
денции и как об обˍероссийской. Наш журналист побывал 
в гостях у кемеровчанина Николая ʭаховца, который не 
только успешно интегрировал свои знания в мир диджи-
тал, но и принял живейшее участие в создании популярной 
компьютерной игры.

 Фотоработȴ ǋǦкоǩая ƿаǳовȯа. 
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Тайга: 
история города-станции

 Фото Кузбасского государственного краеведческого музея.

Особенности 
летоисчисления

Есть несколько точек зрения, 
относительно каких событий сто-
ит вести отсчёт возраста Тайги. 
11 февраля 1911 года (здесь и далее 
даты указаны по новому стилю) 
посёлок Тайга обрёл статус горо-
да. До этого, в 1910 году, через Тай-
гу проезжал председатель Совета 
министров Пётр Столыпин, кото-
рый и пообещал жителям, что по-
сёлку будет дарован новый статус. 

Но история Тайги глубже, и 
брать эту дату за основу летоис-
числения нелогично. В начале 
1980-х годов точкой отсчёта на-
значили 24 июня 1896 года, ког-
да вступило в эксплуатацию па-
ровозное депо. Позже определили 
новую дату – 3 августа 1896 года, 
когда со станции Обь в Томск че-
рез Тайгу прошёл первый состав 
из семи вагонов. Таким образом 
была введена в эксплуатацию 
Томская ветка. Для современни-
ков эта производственная дата 
незаслуженно стала считаться 
датой основания станции и одно-
имённого посёлка, хотя они поя-
вились двумя годами раньше.

«Битвы» за близость 
к Транссибу

На стадии строительства 
Транссиба томские купцы и гра-
доначальник озаботились тем, 
чтобы купеческий город не остал-
ся в стороне от магистральной 
линии, которая могла бы дать но-
вый импульс развитию. Поэтому 
в столичных кабинетах они вели 
битвы за выгодное для Томска ре-
шение, и не всегда успешно.

Надо отметить, что этот пе-
риод мало изучен и до сих пор 
изобилует неточностями в трак-
товках событий. К примеру, тай-
гинцы отдают должное Нико-
лаю Павловичу Меженинову, как 
якобы автору проекта прохожде-
ния Транссиба через Томск. Он 
отвечал за строительство Обь-
Красноярского участка. Когда на-
чался процесс борьбы за то, чтобы 
в Томске была узловая станция, 
Меженинов сообщил жителям, 
что, дескать, легче снести город 
и построить его на новом месте. 
Томичи, конечно, обиделись, но 
продолжили «битвы» в столич-
ных кабинетах власти.

Ещё одному инженеру совре-
менники присваивают незаслужен-
ные почести – Николаю Гарину-
Михайловскому. В июне-августе 
1891 года под его руководством ра-
ботала экспедиция «по изысканию 

трассы». Томичи просили Гарина-
Михайловского провести её если 
не через Томск, то ближе к городу. 
Тот пообещал, но не сделал и про-
вёл трассу южнее, минуя Томск и 
территорию будущей Тайги.

А через два года другой инже-
нер, также по фамилии Михай-
ловский, в апреле-мае 1893 года 
в новом проекте проложил трас-
су именно там, где сейчас распо-
ложена Тайга. Сыграли роль эко-
номические интересы Кабинета 
Его Императорского Величества. 
На территории Кузбасса северная 
часть земель принадлежала им-
ператорской фамилии. Предпола-
галось, что рядом с узловой стан-
цией будет крупный населённый 
пункт с землями, которые можно 
будет сдавать в аренду задорого и 
получать прибыли. 

Томск-Таёжный – Тайга
8 ноября 1893 года импера-

тор Александр III одобрил реше-
ние о строительстве Томской вет-
ки с указанием в качестве узловой 
станции Томск-Таёжный (понача-
лу Тайга во всех служебных до-
кументах именовалась именно 
так). Её строительство началось 
с июня 1895 года. Начальником 
станции был назначен инженер 
Гейне.

За короткий период здесь по-
строили 12 бараков, вокзал, склад 
для материалов. В посёлке был 
телеграф, частное кузнечное 
предприятие, 80 жилых частных 
домов, больница с одним фель-
дшером, две пекарни, два мага-
зина. Работало около тысячи 
рабочих – это были местные кре-
стьяне и приезжие из других гу-
берний.

Весной 1896 года приезжал 
фотограф, чтобы сделать фото-
отчёт о том, что сделано, и кото-
рый был предоставлен в Коми-
тет Сибирской железной дороги. 
Его копия хранится Томском го-
сударственном краеведческом 
музее. Интересное фото на по-
следней странице с подписью 
«Таёжный охотник». Предполо-
жительно, это Василий Иванович 
Литвинов – первый неприезжий 
житель Томска-Таёжного. Его за-
имка была невдалеке от этих мест. 
Литвинов как проводник весной 
1893 г. помогал «вешать» трас-
су на Томск, показывал наиболее 
удобные участки. 

Достопримечательности 
Тайги

Тайга имеет ряд достопри-
мечательностей, в первую оче-

редь это храм Святого Пре-
подобного мученика Андрея 
Критского. Его строительство 
началось в 1897 году по просьбе 
тайгинцев. 17 октября – День по-
миновения указанного мучени-
ка, именно в этот день в 1888 году 
случилось крушение царского по-
езда, и императорская фамилия 
выжила. Разрешение на строи-
тельство было получено от Том-
ского и Барнаульского епископа 
Макария. В 1898 году храм был 
освящён и начались службы. Ар-
хитектором выступил Констан-
тин Лыгин. Храм считался кра-
сивейшим на всем Транссибе. В 
начале 1920-х годов его маков-
ки активистами-безбожниками 
были сбиты. И только в начале 
1990-х храм был восстановлен и 
действует поныне.

Авторству Лыгина приписы-
вают ещё несколько сооружений: 
красивейший железнодорожный 
вокзал, торговую лавку купца 
Мулланура Магазова и пристрой-
ку к паровозному депо.

Соратники Ленина
Тайга – единственный город в 

Кузбассе, где проживали несколь-
ко соратников В.И. Ленина: чета 
Кржижановских (Зинаида Пав-
ловна Невзорова и Глеб Макси-
милианович), Иван Проминский, 
Фридрих Ленгник и Никита Мер-
кулов. В январе 1900 года через 
Тайгу проезжал Ленин, на перрон 
он не выходил. Г.М. Кржижанов-
ский встречался с ним в вагоне и 
проводил до Литвинова.

Н.Е. Меркулов проживал в 
Тайге с 1920-го по 1923 год, был 
председателем рабоче-крестьян-
ской инспекции, затем уехал 
в Томск. Интересна личность 
И.Л. Проминского. Этот поль-
ский социал-демократ за участие 
в стачке был арестован и отправ-
лен в ссылку с 1897-го по 1900 год 
в Шушенское, куда потом прибыл 
Ленин с Крупской. Их семьи под-
ружились и даже вместе прово-
дили праздники Нового года. В 
1900 году Проминский по протек-
ции Кржижановского поселился 
в Тайге, купил дом. В 1920 году 
даже встречался с Лениным в Мо-
скве. В 1923 году он решил уехать 
в Польшу, но умер по дороге от 
тифа.

Битва за Тайгу
В 1905-1907 годах Тайга была 

центром революционного дви-
жения на Обь-Красноярском 
участке Транссиба. Это связано 
с активной деятельностью том-

ских большевиков и сильными 
революционными настроения-
ми тайгинских рабочих. Когда в 
1905 году началась знаменитая 
октябрьская стачка в Москве, в 
Тайге было подготовлено 60 чле-
нов боевой дружины, которые ра-
зоружили жандармов. В течение 
полумесяца на станции и в посёл-
ке установилась власть стачко-
ма, в котором руководящую роль 
играл Сергей Костриков (Киров). 
Стачком следил за порядком в го-
роде, контролировал проход пас-
сажирских и грузовых поездов.

17 октября 1905 года вышел 
манифест царя о даровании сво-
бод, а 18 октября в депо прошло 
собрание рабочих, на котором ве-
лось разъяснение документа. Сер-
гей Костриков (Киров) развенчал 
мифы о свободах. В этот момент 
депо окружили жандармы. Ра-
бочие помогли Кирову избежать 
ареста. 

Тайга была одним из мест, где 
лютовала карательная экспеди-
ция барона Меллера-Закамель-
ского. Были убиты около сотни 
человек и десятки железнодорож-
ников арестованы. С 1906 года ре-
волюционное движение пошло на 
убыль.

Февральскую революцию 
1917 года тайгинцы встрети-
ли спокойно. Ситуация в стране 
ухудшалась, поэтому железнодо-
рожники в большинстве поддер-
живали эсеров. Уже 5 марта был 
образован временный ревком, в 
городе проходили демонстрации.

31 мая 1919 года белочешский 
корпус захватил и станцию Тай-
га. Через неё пошли «поезда смер-
ти». Колчаковское правительство 
разгружало тюрьмы европейской 
части России, ссыльных полит-
заключённых отправляли в Си-
бирь. Положение в вагонах было 
ужасным. Тайгинцы помогали 
арестантам, перебрасывали в со-
ставы узелки с продовольствием. 
Однажды шантажом остановили 
состав и заставили власти сделать 
в вагонах буржуйки, снабдить 
дровами. 

23 декабря 1919 года состоя-
лась кровопролитная битва за 
Тайгу. Со стороны Белой гвар-

дии город защищал польский 
легион, части генералов Аннен-
кова и «христоносцы» (отряды 
вооружённых священнослужи-
телей). Они противостояли 27-й 
дивизии Красной армии, кото-
рая выиграла сражение. Погиб-
ших красноармейцев похорони-
ли на территории Алексеевской 
начальной школы около Ильин-
ской церкви.

Война и мирное время 
Город постепенно восстанав-

ливался. Паровозное депо стало 
примером для остальных – его 
передовой опыт организации тру-
да перенимали по всей стране. В 
1936 г. он был положен в основу 
приказа наркома Кагановича об 
эксплуатации паровозного хозяй-
ства, который действовал до сере-
дины 1960-х годов.

Тайга активно помогала фрон-
ту. Здесь впервые в Кузбассе был 
простроен бронепоезд «Луни-
нец». К слову, здесь же трудилась 
первая женщина-машинист па-
ровозного депо Кулагина Раиса 
Ивановна. В 1943 году она пове-
ла состав гуманитарной помощи 
только что освобождённому До-
нецку.

Тайга связана с именами мно-
гих знаменитых деятелей культу-
ры. Здесь родилась актриса Инна 
Макарова. Ещё одну тайгинку, 
Ирину Луценко, мы можем ви-
деть в фильме «Полосатый рейс», 
где она сыграла роль официантки. 
Писатель Владимир Чивилихин 
прожил здесь 18 лет. 

Сегодня жители Тайги не за-
бывают о своей истории. Потом-
ки тайгинцев живут в разных 
странах и постоянно выходят на 
связь с местными историками и 
краеведами. 

Подробнее об истории города 
можно узнать, прочитав трёхтом-
ник «Тайга. Исторический опыт 
поколений» – фундаментальное 
исследование Николая Морозова. 
Он находится в открытом доступе 
на сайте тайгинского историче-
ского музея, а также на ресурсах 
местных школ.

Подготовила 
Оксана Сохарева.

История города, которому в прошлом году стукнуло 125 лет, изобилу-
ет уникальными событиями и людьми. Значимость Тайги для истории
Кузбасса сложно переоценить. Но помнить и знать об этом наследии 
необходимо. О важных этапах развития города и его своеобразии на 
открытой лекции рассказал коренной тайгинец, старший научный со-
трудник лаборатории истории Южной Сибири ФИЦ угля и углехимии 
СО РАН Николай Морозов в рамках историко-краеведческого проекта 
«Кузбасс: взгляд в историю», который реализуется в Кузбасском госу-
дарственном краеведческом музее.
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До этого дня работа ветеран-
ской организации также велась – 
она существует с 1969 года. Про-
сто не была зарегистрирована в 
областном совете ветеранов. Так 
что мы, по сути, на 18 лет старше. 
Первым председателем орга-
низации был Андрей Лукьяно-
вич Кохторов, участник войны, 
бывший председатель Тисуль-
ского поселкового совета. В 
1974 году председателем избра-
на М.Н. Мироненко, секретарём 
Е.А. Позднякова. Потом на по-
сту руководителя ветеранской 
организации было много до-
стойных людей, о которых хоте-
лось бы вспомнить.

͓ронтовики� ̓ерои
Александр Павлович Давы-

дов 18 лет руководил район-
ным советом ветеранов. Он вое-
вал на 3-м Белорусском фронте. 
Трижды был ранен, но всегда 
возвращался в строй. Инвалид 
войны. За боевые заслуги был 
награждён орденами Отече-
ственной войны 1 и 2 ст., Крас-
ной Звезды, Славы трёх степе-
ней и др. За трудовые подвиги 
Александр Павлович удосто-
ен ордена Трудового Красного 
Знамени. 

Под стать ему и заместитель, 
Виктор Петрович Игуменов. 
Всю свою сознательную жизнь 
он отработал в районном по-
сёлке. Война не обошла его сто-
роной. Виктор Петрович был 
комиссован по ранению. Вер-
нувшись домой, он впрягся в 
работу. Начал трудиться элек-
триком, вышел на пенсию ди-
ректором сельхозтехники. Вик-
тор Петрович очень много делал 
для рабочих, строил современ-
ные просторные дома, превра-
тил своё предприятие в процве-
тающее, современное. Очистил 
и привёл в порядок пруд, кото-
рый сейчас так и зовут «Игумен-
ский». Свой талант руководите-
ля активно проявлял и в совете 
ветеранов.

Президиум во главе с Алек-
сандром Павловичем всегда бо-
ролся за права и интересы своих 
ветеранов по всем «фронтам»: 
выделение квартир, снабжение 
лекарствами, обеспечение то-
пливом и т.д. Если случалась 
какая-то нужда, Давыдов сту-
чал во все двери. Доходил до гу-
бернатора и даже до депутатов 
Государственной Думы. Актив-
ная жизненная позиция, нерав-
нодушное отношение к пробле-
мам пожилых людей, умение 
отстаивать и защищать их ин-
тересы снискали ему уважение 
и авторитет односельчан и всего 
ветеранского сообщества Куз-
басса. Он был депутатом район-
ного совета народных депутатов, 
членом коллегии администра-
ции района, ему присвоено зва-
ние «Почётный гражданин Ти-

сульского района». Александр 
Павлович стоял у истоков обра-
зования хора ветеранов «Немер-
кнущие зори», который до сих 
пор является визитной карточ-
кой района. 

͈стория в лиʹаͳ
В целом Тисульская рай-

онная организация ветеранов 
войны и труда объединила 
23 территориальных ветеран-
ских совета, а это около семи ты-
сяч пенсионеров.

В совете всегда уделялось 
большое внимание досугу пен-
сионеров. Организовывались 
клубы по интересам, проводи-
лись различные конкурсы, вы-
ставки. Вдохновителем и неиз-
менным участником подобных 
мероприятий была Нина Алек-
сеевна Тарарова, секретарь рай-
онного совета ветеранов. Она 
организовала и вела клуб при-
кладного творчества «Хозяюш-
ка». 

С 2002-го по 2015 год вете-
ранскую организацию возглав-
лял Михаил Иванович Цыплян-
ков. Были продолжены славные 
традиции ветеранской органи-
зации. На пленумах рассматри-
вались актуальные вопросы, 
приглашались специалисты ад-
министрации и других ведомств. 
В 2003 году в Тисуле было про-
ведено выездное заседание об-
ластного совета ветеранов. На 
нём присутствовала председа-
тель областного совета ветера-
нов Н.П. Неворотова. 

Очень большую работу совет 
проводил по патриотическому 
воспитанию молодёжи. Орга-
низовывали встречи школьни-
ков с ветеранами, которые дели-
лись своим богатым жизненным 
опытом.

С 2015 года председателем 
районного совета ветеранов из-
брали меня, Любовь Яковлевну 
Силицкую. Раз выбрали – надо 
работать, оправдывать дове-
рие тех, кто голосовал за меня. 
Первое, что мы сделали, – нача-
ли работу по составлению кни-
ги «Дважды победители». Уча-
ствовали все: и библиотекари, 
и работники музея, и активи-
сты ветеранского движения. 
Были оформлены книги в Ком-
сомольске, Макараке, Белогор-
ске. Кстати, именно белогорцы 
первыми выпустили такую кни-
гу. Завершается работа над кни-
гой о «Дважды победителях» в 
Тисуле.

Второй моей задачей стало 
упорядочить работу с первич-
ными ветеранскими организа-
циями. Многие создавались при 
предприятиях, которых уже нет. 
Пенсионеры оказались как бы 
в подвешенном состоянии. Мы 
приняли решение образовать 
первички по территориальному 
признаку. За основу взяли депу-

татские и ТОСовские округа. У 
нас образовалось дополнитель-
но 9 первичек. Остальные ор-
ганизации продолжили работу 
без изменений.

͌овоселье ветеранов
Мы разнообразно прово-

дим досуг. Проводим суббот-
ники в парке «Победы». Ездим 
на экскурсии в Кемерово, Ма-
риинск, Шестаково, по значи-
мым местам своего района. По-
сещаем выставки, концерты. В 
2020 году нам сделали пода-
рок – отдали нам здание бывше-
го ПТУ 35. Вот где пригодилось 
наше умение всё делать своими 
руками. Мы взялись за кисти, 
швабры, утеплили, покрасили, 
вычистили всё, и здание забле-
стело. Летом вырвали сорную 
траву и посадили цветы. От-
крыли отделения фитнеса, клуб 
бильярдистов, клуб по теннису, 
дартсу, стрельбе, шахматам. Ор-
ганизовали библиотеку, где про-
водят заседания клубы по инте-
ресам. Руководит и «властвует» 
там наша старейшина М.Я. Про-
хорова. Ответственный за всё 
это – наш бессменный лидер 
В.П. Ломекин.

Благодаря этому подарку 
мы не только выжили в пери-
од пандемии, но и значитель-
но продвинулись вперёд. У нас 
образовался спаянный работо-
способный коллектив. Костя-
ком его стали ветераны-спорт-
смены, примкнувшие к нам. 
Нашлось место в нашем здании 
и общественным организациям 
пограничников, афганцев, ин-
валидов, чернобыльцам. Сей-
час, когда сняты ограничения 
по «ковиду», можно и нужно 
продолжать работу с трудными 
подростками, проводя совмест-
ные спортивные мероприятия, 
субботники, выставки, экскур-
сии.

Для удобства общения соз-
дали в мессенджере свою груп-
пу, куда входят все председате-
ли первичек и активисты. Здесь 
мы делаем различные объявле-
ния, информируем о важных со-
бытиях, поздравляем друг друга 
с днями рождения. Мы всегда на 
связи.

Хочу поблагодарить сво-
их друзей-коллег, председате-
лей первичек за отзывчивость 
и активное сотрудничество. 
Спасибо вам, уважаемые вете-
раны, общественники, за ваш 
труд. Хотелось бы, чтобы наши 
дети вспоминали о нас только 
добрым словом. Так же как мы 
сегодня вспоминаем поколе-
ние наших отцов и дедов. Же-
лаю всем здоровья, тепла, мира 
и благополучия в ваших домах.

Ǉȵǝовȳ Ǜковлевна 
Силиȭкаȶ�

ǫредседателȳ совета вете-
ранов ǎисǯлȳского окрǯга.

ˣетеранская обˍественность с большим 
энтузиазмом восприняла идею губернато-
ра Кузбасса С.˥. Цивилева провести не-
дельный праздник ко ʮню космонавтики 
£ «Ночь Юрия аʕгарина».

Кузбассу здорово повезло. Два наших земляка – дважды Ге-
рои Советского Союза А.А. Леонов и Б.В. Волынов – были в 
числе космических первопроходцев.

Алексей Архипович Леонов много раз приезжал на свою ма-
лую родину – в село Листвянка Тисульского района. Однажды 
так совпало, что ветеранский актив области солнечным авгу-
стовским днём приехал в Тисульский район на мероприятие и на 
улице райцентра неожиданно встретился с легендарным земля-
ком. Обступившие его со всех сторон односельчане живо инте-
ресовались жизнью космонавта на земле. Он же, в свою очередь, 

– их житьём-бытьём. Мы тоже разговорились с Алексеем Архи-
повичем, рассказали ему о взаимодействии с различными ветвя-
ми власти, сфотографировались на память. Фоторепортаж опу-
бликовали в нашем «Ветеранском вестнике» за 2007 год.

Семья Леоновых жила и в Кемерове, в Кировском районе. 
Здесь одна из центральных улиц названа в его честь. Алексей 
Архипович любил бывать здесь. Здесь жила и его сестра, Раиса 
Архиповна, которая работала на заводе «Прогресс».

В центре города на улице Весенней (кстати сказать, тоже 
одна из его любимых) герою космоса установлен бюст. На тор-
жестве в день открытия был и сам А.А. Леонов. 

Помнится, как он, первый из землян вышедший в открытый 
космос, не мог сдержать слёз, когда узнал, что аэропорт в Кеме-
рове решено назвать его именем.

Дважды Герой Советского Союза Борис Валентинович Волы-
нов жил и учился в шахтёрском Прокопьевске. Здесь он встретил 
жену, Тамару Фёдоровну, она самый близкий друг и неизменная 
спутница жизни. Здесь жила его мама Евгения Израилевна, за-
служенный врач России. Свой первый полёт Борис Валентино-
вич совершил в качестве командира корабля «Союз-5» в январе 
1969 года. Второй раз полетел в космос в июле 1976 года.

Прокопчане всегда очень тепло встречают своего земляка. 
В аэропорту его имени в Новокузнецке установлен его бюст. А 
на торжественное открытие памятного сквера и экспозиции 
«Звёздная слава Прокопьевска» приезжал Борис Валентинович. 

В соцсетях на своей странице наш активист, член Союза куз-
басских писателей Сергей Иванович Дубровин рассказал о на-
шем земляке, фронтовике генерал-лейтенанте А.И. Нестеренко. 
Он был первым начальником строительства космодрома Бай-
конур. После сорокалетней военной службы был уволен в за-
пас. На Байконуре Алексей Иванович возглавлял совет ветера-
нов. До конца своих дней он гордился, что является коренным 
сибиряком, как писал он в своих анкетах (рос в деревне Шевели 
Крапивинского района, куда в пятилетнем возрасте приехал с 
семьей из Саратовской губернии, затем жил в Щегловске).

На взгляд активистов ветеранского движения Кузбасса, бу-
дет справедливо, чтобы имя выдающегося нашего земляка 
было увековечено в истории Кузбасса.

На космос работал и Юргинский машзавод. Здесь после окон-
чания аэрокосмического факультета Южно-Уральского госуни-
верситета начинал свой трудовой путь будущий председатель 
Юргинского городского совета ветеранов А.Г. Евдокимов. Он и 
многие его товарищи по этому предприятию и поныне в вете-
ранских рядах. День космонавтики, 12 апреля, – это и их день.

ǉ.П. ǉеворотова� 
ǫредседателȳ ǆеǨеровскоǥ регионалȳноǥ 

органиǣаȭии ветеранов.

�� ŴŮт наŰад� ��bŽŮūраŴя ����bгода� оŽициаŴƅно 
ŪƄŴ оŪраŰоūан ТисżŴƅсųий районнƄй соūŮт ūŮтŮраноū

 Фото Ǧз ветеранского арǳǦва.
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 ƾǩександр Ǧ ǃǩена КоробеǧнǦковȴ. ǀечное стǦǳотворенǦе  ǄдǦ 
меня� ^ в том чǦсǩе ǭро нǦǳ� Фото Ǧз арǳǦва семȵǦ.

͉орабль суͣьбы
Шахтёр, выживший в аварии 

на «Листвяжной» и спасший всех 
своих товарищей, женился...

Они – горняк и горнячка, с 
«Листвяжной». Вместе семь лет, 
и всё собирались, собирались 
пожениться, да было некогда... 
Но во время катастрофы Саша и 
Лена оба были на смене, он – под 
землёй, она – в «ламповой», на-
верху... И, пережив тот самый 
страшный день в жизни и бла-
годаря судьбу, что Саша выжил, 
они отправились в ЗАГС – пода-
вать заявления.

И в декабре, на регистрации, 
слушая поздравления и торже-
ственные, общепринятые слова 
про семейный корабль, Коробей-
никовы вспомнили... Когда-то 
Лена, гадая в юности на буду-
щее, на суженого на Святки, уви-
дела при свете свечи корабль, и 
знак помнился долго да забылся. 
Но жизнь уж её вела и со време-
нем привела работать на шахту (а 
шахты часто сравнивают с под-
земными кораблями), и там Лена 
познакомилась с горняком Са-
шей Коробейниковым, когда-то 

...служившим на флоте. Скажете, 
совпадение? Нет, судьба.

...Мы едем с Александром по 
Белову, приглядываемся друг 
к другу. У них с Леной, с его ро-
дителями, с её дедами, 150 лет 
подземного стажа. Она – «лам-
повщик». Он – горный мастер 
первого участка, человек с двумя 
высшими образованиями, при-
выкший к родной работе, не зна-
ющей интервью. И он человек-
магнит, знакомишься – и словно 
знаешь давно. И, как и все муж-
чины мир держащих профессий, 
а шахтерскую я считаю таковой, 
«закрывается», не позволяет себе 
эмоций, когда спрашиваю о ката-
строфе и погибших.

– Когда в первый раз пошел 
в шахту после аварии, 5 января, 
воспоминания тяжёлые... – на-

чинает сдержанно, но с каждым 
словом боль пережитого проры-
вается. – Ты идёшь, ты видишь 
бирки, их ВГСЧ повесили на тех 
местах, где они шахтёров нашли. 
А ты не просто бирку видишь, с 
фамилией погибшего. Ты с ним 
столько лет отработал, знал его...

– Это было ...страшно, очень, – 
слышу, как приезжаем домой, и 
я спрашиваю о катастрофе и как 
всё было, и о погибших – уже 
Елену. И она, нас встречавшая, 
улыбчивая, светлая, разом «гас-
нет», в глазах – мгновенно слё-
зы... И я прошу прощения у семьи, 
и корю себя, и знаю: каждому че-
ловеку, побывавшему в катастро-
фе, выжившему, похоронивше-
му родных, товарищей, трудно, 
очень трудно. Но жизнь про-
должается. Как и продолжалась 
всегда – после каждой шахтёр-
ской катастрофы в исторически 
трудолюбивом Кузбассе. Но горе 
ОБЩЕЕ – большой семьи по име-
ни Шахта, приросшее ещё датой 
аварии и фамилиями, никогда из 
памяти не уйдет, оно жжёт и бу-
дет жечь всегда.

...А то утро, последние мину-
ты перед катастрофой на «Ли-
ствяжной», многие запомнили по 
начавшемуся, почти волшебно-
му, почти новогоднему снегопаду. 
Низкие тучи обняли шахту. Снег 
шёл без конца, укрыл крыши и 
дорожки, машины и спешивших 
на работу людей.

На земле – воссияла снеж-
ная тишина, воцарилась райская 
сказка.

А под землёй, когда взорва-
лась шахта, начался ад.

– У нас за какой-то миг до того 
порвалось ПТК, подошли по-
смотреть, что с перегружате-
лем, – вспоминает 46-летний Ко-
робейников, тут же проведя мне 
краткий ликбез о том, что уголь 
из лавы идёт на ПТК, потом пе-
регружается на ленту... И по-
ясняя про почти конец их тре-
тьей (ночной) смены. И что им 

в 9 утра предстояло, как всегда, 
выходить. И что они работали на 
глубине 300 метров (и эпицентр 
взрыва, как позже скажут, ока-
жется в пяти километрах от них).

– «П-ф...» Взрыв дошёл не толч-
ком, не звуком. «П-ф...» – просто 
сильно толкнуло по ушам... У нас 
даже парни некоторые предполо-
жили, что это шлюзы открыли... 
В шахтах – шлюзы, перемычки с 
дверьми, для того, чтобы воздух 
везде был равномерным. И быва-
ет, когда дверь открывают, струя 
воздуха увеличивается... Но не 
до такой же степени, как это слу-
чилось на сей раз... И я моим го-
ворю: «Нет, по ходу, это взрыв...» 
Да и напряжение тогда выбило 
сразу.

Парням дальше говорю: «Всё. 
Уходим». Время было 8.25... Из-
за того, что взрывом так силь-
но «дунуло», пыль, пыль вокруг 
поднялась, что туман. Он стал 
быстро сгущаться, смешиваться 
с дымом. А мы уже шли... И ми-
нут через десять-пятнадцать нас 
догнал, пришёл газ. Я – парням: 
«Всем включаться в самоспасате-
ли».

...Коробейников, как ещё толь-
ко двинулись к выходу, всё на 
прибор смотрел, и сначала, пояс-
няет, допустимая концентрация 
газа была, и шли без самоспаса-
телей (без дыхательных аппара-
тов с запасом кислорода). А при-
бор зашкаливать стал, Саша дал 
приказ – самоспасатели надеть.

А пройти предстояло два ки-
лометра. Обычно их проходили 
минут за тридцать. А самоспаса-
тели рассчитаны на пятьдесят, и 
должно бы хватить. Но путь на-

верх там – это очень большой 
уклон, на 30-м бремсберге (выхо-
де. – Авт.), и, значит, там допол-
нительная нагрузка и ещё расход 
воздуха. И последние 400 метров 
они прошли с большим трудом.

– Самоспасатели уже конча-
лись, я, как и все, дышал кипят-
ком, то есть шёл уже из аппара-
та горячий воздух и обжигал всё 
внутри...

Ноги стали отказывать. Шах-
тёры помогали друг другу. Но на-
ступил момент, метрах в ста пя-
тидесяти от выхода, когда – всё, 
не стало сил и захотелось просто 
сесть, лечь, всем.

– И тут появились парни из 
первой смены (только пришед-
шие на работу. – Авт.), которые 
не побоялись и, в самоспасатели 
включившись, взяв запасные для 
выходящих, побежали народ вы-
таскивать. До меня они добежа-
ли: «Помощь нужна?», показали 
знаками. Помотал головой, мне 

– нет, показал – рядом, и они по-
тащили парня, и другим они по-
могли... И первая смена, уже на 
соседнем бремсберге, где непо-
средственно взрыв был, и там 
ещё тяжелее было: СО такой кон-
центрации, что человек, несколь-
ко раз вдохнув, начинал отклю-
чаться, и газ убивал даже через 
одежду, кожу. Но первая смена и 
там всё равно шла на помощь и 
даже грузила пострадавших пря-
мо в дизель, в короб, вывозила. 
Вот кто герои!

...И Саша, на последних ме-
трах, борясь за жизнь, думал об 
одном:

– Только бы хватило самоспа-
сателя, сил…

Ведь прошло уже пятьдесят 
пять минут – с момента, как пош-
ли.

И он думал о Лене, что она уже 
с 7.30 утра на смене, в окошечке 
«ламповой», и что наверняка про 
взрыв уже знает и ЖДЁТ...

– А сначала я просто, как всегда, 
ждала, думала, что вот он скоро 
появится со смены, поедет домой 
отдыхать... А потом с четвёрто-
го участка вышел мужчина и пер-
вый сказал, что девчонки, вни-
зу взрыв. Но всё было вроде как 
обычно, ни сотрясения, ничего. 
Потом мы разговаривали с охран-
ником, тот подтвердил, что валил 
чёрный дым... Потом третий че-
ловек сказал про взрыв. И стало 
ясно: авария. И стало так страш-
но, за Сашу, за всех, кто под зем-
лёй... Я не могла сосредоточиться, 
собраться... И тут телефон стал 
разрываться – звонили родствен-
ники шахтёров... И ты всем отве-
чаешь: «Ведутся работы...» И ты 
вспоминаешь, что Саша за 20 лет 
работы на шахтах дважды был в 
ЧП – однажды сверху, при ремон-
те, на него ролик от конвейерной 
ленты упал, а в другой раз – его 
вагонетками чуть не раздавило, 
за счёт худобы только жив остал-
ся, и вот ты все это вспоминаешь 
и небеса просишь, чтобы ему и 
в третий раз – выжить удалось... 
И ты снова и снова смотришь на 
часы... И уже понимаешь: макси-
мальное время у самоспасателя – 
вышло. Но ты и дальше ВЕРИШЬ 
и ЖДЁШЬ! – рассказывает, не от-
рывая глаз от Саши, сидя рядом, 
Лена.

И она продолжает, и я снова 
вместе с ними «попадаю» в тот 
день. И «вижу». Чудо случилось: 
Сашины горняки начали выхо-
дить на-гора и вышли все.

И «вижу», как Лена, принимая 
фонари и самоспасатели, спра-
шивает у каждого:

– Где Саша? Где САША?!
А он, выйдя из шахты, просто 

упал в снег, взбиваемый в бело-
снежную «перину» всё несконча-
емым снегопадом, прижался го-
рячим лицом, – остыть, дышать. 
И, встав, пошёл к Лене, чтобы 
сказать, что её ожиданием жив, и 
...позвать её замуж.

...Мы прощаемся. У Лены – вы-
ходной. Александр спешит на 
смену, на шахту. Все горняки, вы-
жившие в катастрофе, снова ра-
ботают под землёй.

«Кузбасс» продолжает рассказывать о самой 
страшной российской шахт˸рской катастроˉе 
последнего десятилетия. 25 ноября 2ͽ21 года 
на кузбасской шахте «ʲиствяжной» грянул 
взрыв, забрав 51 жизнь� Остались ли спасши-
еся дальше £ в проˉессии £ и кто и что помога-
ет им жить и помнить�

˪огибший внук поддержал 
любимую бабушку после 
тяж˸лой операции...

Старики-инвалиды Каргины из села 
Беково потеряли в катастрофе на «Ли-
ствяжной» 26-летнего внука Ивана Ба-
раева. Они растили его с четырёх лет по-
сле трагической гибели Ваниной мамы 
и любили больше жизни. И Ваня был им 
за сына и последней опорой в старости. 
Пока шахта, взрывом, опору не выбила...

– Но спасибо губернатору за человеч-
ность и всем-всем! За помощь, за то, что 
мы не остались одни, – говорит бабушка, 

Людмила Павловна. Она дома, в селе. В 
старой избе всё по-прежнему. Но, бабуш-
ка говорит, уже в мае шахта, как и обеща-
ла после похорон Вани, отгородит в избе 
угол и сделает туалет, ванну, а летом укре-
пит фундамент, стены, сделает ремонт.

Главного портрета Вани на старом 
месте нет.

– Нам с дедом дали двухкомнат-
ную квартиру в Белове, в девятиэтаж-
ке, на первом этаже, тёплую. Зимой 
нам, старым, будет лучше жить в го-
роде, летом – в деревне, дома. Ванеч-
ку (портрет. – Авт.) я в новую кварти-
ру уже перевезла, – делится бабушка. 

– А Ваниной жене дали квартиру тоже 

в Белове, но в другом микрорайоне.
И добавляет, что «…нас, «погибших», 

много, у всех идут переезды, ремонты...»
Бабушка Вани – в хлопотах переезда 

– ничего, держится. Но, говоря о Ване, 
плачет. Однако в её голосе – не только 
боль, а всё больше уже осознание и ро-
дительская гордость:

– Мы, пока Ваню растили, и подумать 
не могли, что он так же сильно, и даже 
еще сильнее, будет любить нас. В каж-
дом воспоминании это видим...

Бабушка – на костылях. Потому что 
несколько дней назад в больнице ей по-
ставили искусственный коленный су-
став, бесплатно.

– Сделали операцию, к которой меня 
вёл ещё при жизни Ваня, беспокоясь 
за мою давно больную ногу. И он – по-
сле операции – пришёл во сне, и был с 
мамой – моей дочкой... Я Ване сказала, 
что вот, позади операция, я ногу разра-
батываю, а никак не получается, ногу 
даже приподнять не могу. И тут Ваня 
мне... подмигнул. Он так делал при 
жизни всегда, это всегда означало: «Не 
отчаивайся, баб, будет всё хорошо»... И 
дальше я просыпаюсь и ногу... подни-
маю. Потом впервые сгибаю и на пол 
спускаю. «Ой, сыночка, – плачу, – спа-
сибо...»

Ǉариса ǈаксиǨенко.

mŨ żūидŮŴа ŋанƇ� ųаų ůиūого�}
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ŕаŴŮнƅųиŵ огородниųаŵ

 Фото ǭредоставǩено новокузнеȯкǦм 
детскǦм садом ȃ ��.

Общение с природой – прекрас-
ная школа воспитания у детей 
доброты, чуткости и отзывчи-
вости. Бережное отношение ко 

всему красивому начинается в том числе 
и с интересной книги. Любовь Васильев-
на Соколова и Кристина Андреевна Богег, 
воспитатели группы «Домисольки» кеме-
ровского детского сада № 14, на своих за-
нятиях рассказывают дошколятам много 
интересного об окружающем мире, цве-
тах, растениях и деревьях. Для нас они 
сделали интересную подборку книг, ко-
торые могут пригодиться родителям.

ДЖО ЭЛВОРТИ
«КАК ВЫРАСТИТЬ СВОЙ САД» 

Эта книга – своего рода настольный 
справочник юного огородника и садовода. 
Здесь рассказывается о том, чем можно 
заняться в саду в течение всего года (ока-
зывается, и зимой дел хватает), как ра-
стут различные травы, фрукты и овощи, 
какие животные обитают рядом с наши-
ми посадками. В книге много практиче-
ских советов и заданий: рекомендаций по 
уходу за растениями, рецептов блюд, по-
делок, а также имеется график огородных 
работ на весь год. Городским жителям, у 
которых нет дачи, книга тоже пригодится, 
ведь сад или огород можно устроить и на 
балконе, и даже на подоконнике.

ЛАРС КЛИНТИНГ
«ОГОРОД КАСТОРА» 

Бобер Кастор – герой целой серии 
книг. Чего он только не умеет делать! На 
этот раз Кастор решил прорастить фа-
соль, и в книжке подробно и обстоятель-
но описывается, как он это делает. У Ка-
стора всё получается. Выросшие из семян 
растения даже дают семена, из которых 
можно приготовить вкусное блюдо. По-

чему бы ребёнку, который слушает исто-
рию про фасоль, не повторить опыт Ка-
стора? Это кажется абсолютно реальным 
и посильным делом. И сразу чувствуешь 
себя другом смешного бобра.

ГЕРДА МЮЛЛЕР
«КАК РАСТУТ ОВОЩИ?»

Это качественный и хорошо иллю-
стрированный детский нон-фикшн, ко-
торый может быть интересен ребёнку и 
в 3 года, и в 13 лет. С малышами доста-
точно смотреть картинки и узнавать, что 
морковка бывает жёлтой, а дождевые 
червяки – очень милые животные. Детей 
5-8 лет эта книга может стимулировать к 
огородным работам, подсказать различ-
ные способы самостоятельной деятель-
ности. Ну а школьники вполне могут на-
писать реферат об овощах, основываясь 
на научно выверенной информации из 
книги Герды Мюллер.

Это история о девочке Тане (иностран-
ные имена в книге заменены русскими), 
которая живёт в городе и, как все вокруг, 

покупает овощи в магазине. Летом она 
приезжает в деревню и помогает бабушке 
и дедушке в огородных работах. Каждый 
разворот книги – это новый огородный 
день и новое дело для Тани. Она поливает, 
рыхлит, пропалывает, окучивает, сажает 
семена, борется с колорадскими жуками, 
собирает урожай. От опытного и всезна-
ющего дедушки Таня узнаёт, чем полез-
ны огороду летучие мыши и кроты, зачем 
нужна компостная яма, чем отличает-
ся мотыга от полольника, как построить 
«зимнюю спальню» для насекомых, столь 
необходимых огороду.

КАТАРИНА МАКУРОВА
«САДОВНИК И КУСТ» 

Эта забавная книга для самых малень-
ких дачников. В ней параллельно разви-
ваются две сюжетные линии. Усердный 
садовник пытается вырастить прекрас-
ную розу и не понимает, почему она никак 
не хочет цвести. В то же время компания 
кроликов находит под землёй огром-
ную морковку и устраивает настоящее 
пиршество! Это добрая и очень смешная 
история с очаровательными картинка-
ми. Каждая страница – повод поговорить 
с ребёнком (например, о трудолюбии, по-
зитивном взгляде на мир, хороших мане-
рах или ботанике).

ЕВГЕНИЯ ГЮНТЕР
«КАК ТЕБЯ ЗОВУТ? ВСЁ О ЦВЕТАХ,
ЖИВУЩИХ РЯДОМ С НАМИ»

Изучив эту книжку вместе с детьми, вы 
узнаете, что рядом растут не просто «цве-
точки», а вьюнки и пролески, маргарит-
ки и мышиный горошек, мать-и-мачеха и 
иван-да-марья. Приятно знать своих «со-
седей» не только в лицо, но и по имени! 
Теперь распознать их на улице с помощью 
этого издания будет несложно: рисунки 

Анны Ритум выполнены с учётом всех бо-
танических особенностей. Про каждый 
цветок можно узнать самое интересное.

ЮВАЛЬ ЗОММЕР
«БОЛЬШАЯ КНИГА ЦВЕТОВ»

Эта книжка идеально подойдёт тем, кто 
только начинает разбираться в цветах и их 
тайной жизни под землёй. И ещё тем, кто 
любит иллюстрации невероятного Юваля 
Зоммера, книги которого о букашках, пти-
цах, подводном мире и диких зверях уже 
завоевали армию фанатов по всему миру. 
Отличительной особенностью его графи-
ки можно назвать смешные выражения 
лиц и чудаковатые глаза – и тут они тоже 
есть, ведь растения постоянно окружены 
поклонниками среди животных и насе-
комых. Но главные герои тут, конечно, не 
улыбаются и не подмигивают, а магиче-
ским образом питаются от почвы, прини-
мают самые разные формы и радуют нас 
всеми цветами радуги. Тут есть и про вы-
ращивание, и про самозащиту, и про уни-
кальное строение, и про тех самых фана-
тов-опылителей. И про отдельные виды: 
розы, кактусы или тюльпаны. 

НАТАЛЬЯ КАРПОВА
«ОГОРОДНАЯ СТРАНА»

Герои солнечных, летних стихов чу-
десной детской поэтессы Натальи Кар-
повой – разведчик-огуречик, сочный лук, 
толстый кабачок, полосатые пчёлки, лёг-
кие, нарядные бабочки и трудолюбивые 
пауки. Все они живут в Огородной стране, 
наполненной множеством звуков и кра-
сок. Малыши с удовольствием познако-
мятся с ними на страничках этой книги и 
обязательно заглянут в гости, когда при-
едут на любимую дачу.

Подготовила Ƽнна ǎиǨоȰǯк.

В новокузнецком детском саду № 48 
создали мини-ферму для ребятишек. 
Начали с самого простого, что было 
под рукой: укроп, петрушка и луко-

вицы.
Педагоги постарались необычно украсить 

огород на подоконнике, чтобы детям было ин-
тереснее за ним ухаживать. А как мини-ферму 
оформили его специально – чтобы мальчиш-
кам и девчонкам было интереснее ухаживать. 
Поставили фигурки домашних животных: гу-
сей, кур, поросят. Процесс прорастания не бы-
стрый, но ребята всегда с большим любопыт-
ством наблюдают за изменениями на ферме.

Первый урожай уже вырос – перья лука 
идут как дополнительный источник витами-
нов к обеденному меню.

– Огород в детском саду – это важный эле-
мент экологического воспитания детей. Он 
нужен для того, чтобы знакомить дошколь-
ников с природой и её сезонными измене-
ниями. Одновременно идёт и трудовое вос-
питание подрастающего поколения. Ведь 
чтобы что-то вырастить своими руками, 
нужно много трудиться на земле. Мы знако-
мим ребятишек с разнообразием семян овощ-
ных и цветочных культур, они учатся опреде-
лять последовательность трудовых действий. 
Им интересно всё: от рассматривания семян 
и зёрнышек, до посадки и ухода за растени-
ями, – рассказала «Кузбассу» Оксана Влади-
мировна Кестель, старший воспитатель но-
вокузнецкого детсада № 48.

На сегодняшний день в каждой группе на 
окне стоит рассада. Как станет тепло, в грунт 
высадят томаты, перцы, кабачки, огурцы и 
тыквы. Что-то можно будет есть уже летом, а 
что-то пойдёт в меню на осень. Дети, напри-
мер, любят кашу с тыквой, оладушки из ка-
бачков. В прошлом году урожай был настоль-
ко большой, что детский сад делился тыквами 
и кабачками с родителями своих подопечных. 

Уютно в образовательном учреждении ле-
том: всё утопает в цветах. Бархатцы и пету-
нии тоже помогают выращивать ребятишки, 
они же и поливают, рыхлят цветочные клум-
бы летом. И делают это с особым удоволь-
ствием, потому что чувствуют ответствен-
ность. Вырастили же сами, с нуля.

// не пропустите

О Т̀ͅТ͏ͅ ͈ С͉͇͉͔̀̀
НА ʻТОַ Н˥ʮ˥ʲ˥ ˣ ʭИʭʲИОТ˥К˥ ʮʲʽ ʮ˥Т˥ַ И МОʲОʮ˿̞
ʯИ КʳЗʭАССА ОТКРʹʲАСʺ ˣʹСТАˣКА ̧ˣС˥М С˥РʮЦ˥М 
ˣ˥РИМ ˣ СКАЗКИ̨, ˪ОСˣʽʷ˿ННАʽ �ͽ̞ʲ˥ТИЮ Т˥АТРА 
КʳКОʲ КʳЗʭАССА ИМ˥НИ АРКАʮИʽ АʕַʮАРА.

ɉкспозиция состоит из трёх разделов. Первый рассказывает об 
истории театра, основанном в далеком ���ͬ году. ȿдесь представ-
лены фотографии руководителей, режиссёров и артистов театра, 
официальные документы, сцены из популярных спектаклей разных 
времен, краткая историческая справка и многое другое. Ȟо втором 
разделе представлены награды и призы, полученные театром на 
фестивалях и конкурсах различного уровня. Героями третьей части 
стали куклы�персонажи четырёх спектаклей, в разные годы с боль-
шим успехом шедших на сцене театра: «Айболит», «Алые паруса», 
«Пер Гюнт» и «Ȟолшебная ночь». ȼольшие, красочные, мастерски 
изготовленные куклы станут настоящим украшением Премьер�зала 
и центром притяжения внимания читателей.
Посетить выставку можно до конца апреля. Ȟход – по читатель-
ским билетам.

͖͈͉͋͞� ͉ОТО͏͚Χ ͎О̴͇͌̀Т ͈͋͏
1� А˪Р˥ʲʽ ˣ ˪РОКО˪ʺ˥ˣСКОМ ʮРАМТ˥АТР˥ НА МАʲОַ 
СЦ˥Н˥ ˪ОКАʯʳТ С˪˥КТАКʲʺ ̧˪РИКʲЮʵ˥НИʽ КРАСНОˤО 
МʽʵИКА, КОТОРʹַ ˪РʹˤНʳʲ ˣʹʶ˥ СˣО˥ַ ˤОʲОˣʹ̨.

ɉто постановка для самых маленьких зрителей в нескольких сказ-
ках А. Сальникова от режиссёра Александра ֩овянникова.
Так же как и любой ребёнок, мячик узнаёт, что есть другие, непо-
хожие на него существа. ȣапример, он знакомится с заезжими 
гастролёрами из Марокко – апельсинами, узнаёт, что теннисный, 
баскетбольный и футбольные мячи любят спорт. С кем�то мячик 
подружится, а с кем�то нет. ȣо актёры театра точно знают, что по-
сле спектакля дети начнут играть в мячик как в самую интересную 
игрушку. Спектакль подходит для детей детсадовского возраста 
и их старших братьев и сестёр.

// эковоспитание

ŋо садż Ŵи� ū огородŮ
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// регби

Śтаūųа на ŵоŴодƉůƅ

 ǁǩавнȴǧ тренер  Ǌетаǩǩурга� ǀячесǩав ǖаǩунов� как Ǧ многǦе его 
ǭредȱественнǦкǦ на ǭосту руководǦтеǩя командȴ� окончǦǩ ǏǦбǦрскǦǧ 
государственнȴǧ ǦндустрǦаǩȵнȴǧ унǦверсǦтет �ранее ^ ǏǊǆ	. 
Фото ǊǦǳаǦǩа ǍетрǦка.

ŖоūоųżŰнŮцųий ųŴżŪ готоūится ųо ūторой ƀасти сŮŰона

// спринт-новости

˯ОКК˥ַ С МʽʵОМ
ˣ пятницу, 15 апреля, в 
Кемерове состоятся мат-
чи очередного тура ˉи-
нального этапа всерос-
сийских соревнований 
среди юношей не старше 
1� лет. «Кузбасс-2ͽͽ�» 
встретится с ульянов-
ской «ˣолгой-2ͽͽ�». 
Игра на крытой арене 
стадиона «˯имик» нач-
н˸тся в 1�.ͽͽ.

ǢаǇа команда открыла 
турнир ͟обедной встреǆей со 
сверстниками из Абакана �����
 
но затем усту͟ила красноярско-
му �ǟнисеǍ� ����� и ǲабаровско-
му �СǠА�ǢеǄтянику� ������

ǝ заклǍǆительные дни 
соревнований ������ а͟реля� 
͟одо͟еǆные Ʈгоря ǧарака-
нова сыграǍт с �ưральским 
трубником� �Первоуральск� 
и �СибсельмаǇем� �Ǣовоси-
бирск�� Ǣаǆало матǆей ¡ ������ 
ǝǲод на стадион свободный�

•••

˯оккеисты «Кузбасса» 
£ заˍитник ˤригорий 
ʽковлев, полузаˍитни-
ки Илья ʭондин, Арт˸м 
Репях £ вызваны на 
тренировочный сбор 
национальной команды, 
который пройд˸т в Сочи 
22 апреля £ 1 мая.

ǢаǇи земляки ¡ бронзовые 
͟ризǳры ǆем͟ионата ǥос-
сии�����
 ͟редставители нового 
͟околения вос͟итанников кеме-
ровской Ǉколы русского ǲоккея� 
ǝ минувǇем сезоне ���летний 
Ǟригорий ƺковлев дебǍтировал 
в су͟ерлиге
 сыграв �� матǆа� 
Ʈлья ƪондин и Артем ǥе͟яǲ 
�оба ¡ ���� г�р�� несколько лет 
играǍт в �Ǡузбассе�
 закре-
͟ивǇись в основном составе 
команды мастеров�

Ǣа тренировоǆный сбор 
в Соǆи вызвали �� игроков 
из семи клубов
 в иǲ ǆисле ¡ 
���летний уроженец Ǡемерова
 
͟олузаǈитник ǟгор ǥагулин 
��ƫинамо�
 ǡосква�� ǥагулин 
и ƺковлев ¡ вос͟итанники 
тренера кемеровской СƳОǥ 
Аркадия По͟кова
 ƪондин и 
ǥе͟яǲ ¡ бывǇие ͟одо͟еǆные 
тренера ǝладимира Ǡитькова�

˯ОКК˥ַ
С ʶАַʭОַ
ˣоспитанник новокуз-
нецкого «Металлурга», 
вратарь Илья Сорокин, 
выступаюˍий в Нацио-
нальной хоккейной лиге 
за «Нью-ַорк Айлен-
дерс», установил личный 
рекорд по количеству 
«спасений» за матч.

ǝ игре с �Питтсбургом� 
уроженец ǡеждуреǆенска 
͟арировал �� броска и ͟омог 
своей команде одержать ͟обеду 
������ Сорокин ͟ризнан ͟ервой 
звездой матǆа� ǢаǇ земляк 
͟роводит второй сезон в ǢǩƯ� 
ǝ нынеǇней �регулярке� в его 
активе Ǉесть �суǲиǲ� матǆей ¡ 
луǆǇий результат среди россий-
скиǲ голки͟еров лиги�

Первый бомбардир ǢǩƯ 
среди россиян ¡ на͟адаǍǈий 
�ǡиннесоты� Ǡирилл Ǡа͟ризов� 
ǝ ǌтом сезоне кузбассовец 
сыграл �� матǆ
 заработав ͟о 
системе �гол ͟лǍс� �� ���	��� 
балл ¡ новый клубный рекорд� 
�ǡиннесота� замыкает тройку 
лидеров в ƭа͟адной конǄерен-
ции ǢǩƯ�

Ƽндреǥ ǎарков.

ˣ воскресенье, 
1� апреля, новокузнецкий 
«Металлург» провед˸т пер-
вый матч во втором круге 
чемпионата России 
и сыграет в гостях 
с «ˣˣА-˪одмосковье» 
�Монино�. Команды выйдут 
на поле в 2ͽ.�5 
по кузбасскому времени.

На заключительном этапе подготовки 
к весенней части национального первен-
ства «сталевары» проводят тренировоч-
ный сбор в Краснодарском крае. В первом 
круге «регулярки» новокузнечане одер-
жали пять побед в девяти турах, пере-
играв дома казанскую «Стрелу» (25:20), 
на выезде – московские клубы ЦСКА 
(13:10), «Динамо» (37:25), «Ростов» (43:0) 
и пензенский «Локомотив» (27:18).

В этом году пять из восьми матчей 
«Металлург» сыграет в родных стенах, 
первый поединок в домашней сессии – в 
субботу, 30 апреля, с ЦСКА на футболь-
ном стадионе «Металлург» (на стадионе 
«Регби» в прошлом году началась рекон-
струкция).

В таблице высшего дивизиона кузбас-
совцы занимают шестое место, опере-
жая «Красный Яр» (Красноярск), ЦСКА 
и «Динамо» («Ростов» отказался от уча-
стия в турнире). «ВВА-Подмосковье» за-
мыкает топ-квартет, опережая «Метал-
лург» на пять очков (32-27). В тройке 
лидеров – красноярский «Енисей-СТМ» 
(44), «Слава» (40), «Стрела» (34).

Состав новокузнечан покинули Павел 
Богатищев, Виталий Тюра, Никита Ар-
лашов, подписавшие контракты с «Дина-
мо», уехали в ЮАР Кирстен Хейнс и Мар-
ло Вайш.

– Учитывая финансовую неопреде-
ленность до последнего времени, было 
ожидаемо, что клуб потеряет некоторых 
игроков, – отметил в интервью порталу 
rugger.info главный тренер «Металлур-
га» Вячеслав Шалунов. – Нужно отдать 
должное руководству области, создали 
специальную комиссию для решения во-
проса о бюджете клуба, и всё закончи-
лось хорошо. У нас появился новый спон-
сор, подтвердил свои обязательства один 
из прежних, текущий чемпионат мы до-
играем.

Для ротации состава сделаем ставку 
на молодёжь. В нашем резерве есть не-
сколько очень перспективных ребят, воз-
можно, они смогут удивить своей игрой, 
показать себя с наилучшей стороны. Не 
исключаю возвращение Марло Вайша. У 
нас постоянный контакт с ним, он не про-
тив вернуться в «Металлург», однако сей-
час трудно прилететь в Россию. Его уход 

– большая потеря, в прошлом году он на-
дежно закрывал позицию пятнадцато-
го номера, и сегодня нам трудно его за-
менить. Но, повторяюсь, есть надежда на 
его возвращение.

– Остальные легионеры на месте?
– Да, все в строю. Южноафриканец Дин 

Гордон и Николоз Сухашвили не уезжали 
домой. Мы очень рассчитываем на ино-
странных ребят, в том числе персональ-
но на Дина Гордона. За время паузы он 
залечил травмы, подтянул физическую 
подготовку и, надеемся, проявит себя в 
полной мере. Очень талантливый парень, 
который, считаю, не до конца раскрылся 
в «Енисее» и «Красном Яре».

– Кто пришёл в «Металлург»?
– Единственный новичок – именитый 

Гиорги Пруидзе. Думаю, этот переход 
приятно удивит наших болельщиков. К 
большому сожалению, остальных ребят 
не успеваем дозаявить на вторую поло-
вину сезона. Обидно, ведь среди них есть 
перспективные регбисты. Жаль, что ушел 
Виталий Тюра, неизвестно, останется 
ли в команде Алексей Бурдин. Поэтому 
возможны кадровые проблемы. Правда, 
можно говорить о возвращении Никиты 
Филиппова, из-за травм он не играл два 
года, восстанавливается и, возможно, в 
мае выйдет на поле.

– Клуб нацелен выйти в плей-офф?
– У нас впереди пять домашних матчей. 

Будем бороться за место в квартете силь-
нейших. Трудная задача, но сделаем всё 
возможное для её выполнения.

Примечательно, что в этом году но-
вокузнецкому регби исполняется 55 лет. 
История вида спорта для «джентльме-
нов-хулиганов», которые (удивитель-
ное дело!) не спорят с судьями, началась 
в городе в 1967 году. Заведующий кафе-
дрой физвоспитания Сибирского метал-
лургического института Борис Никола-
евич Корнев во время поездки в Москву 
увидел матч по регби студенческих клу-
бов и по возвращении домой организовал 
команду – первую за Уралом.

Поначалу играли футбольным мя-
чом по упрощенным правилам. А вот 
овальный мяч никак не удавалось при-
обрести: регбийная «дыня» тогда была 
дефицитом. Как это часто бывает, ре-
шить проблему помог случай. В Ново-
кузнецке на первенстве Центрального 
совета ДСО «Буревестник» по хоккею с 
шайбой выступала команда Московско-
го авиационного института. К тренеру 
столичной дружины и обратился Кор-
нев, попросив прислать мяч, ненужный 
МАИ, где культивировали регби с кон-
ца 1950-х, после Всемирного фестива-
ля молодежи и студентов-1957, во вре-
мя которого состоялась показательная 
игра с овальным мячом. Когда пришла 
посылка, радости не было предела: мо-

сквичи прислали сибирякам не бывший 
в употреблении мяч, а новую польскую 
«дыню».

Новокузнецкая команда с 1983 года 
выступает в высшем дивизиона нацио-
нального первенства, в чемпионате Рос-
сии-1992 «Луч-СМИ» завоевал брон-
зовые медали – лучшее достижение в 
истории нашего клуба. В чемпионате 
страны-2021 «Металлург» занял четвер-
тое место и ныне вновь нацелен поднять-
ся в топ-квартет отечественных команд.

ƾадиǨ Ƽнтонов.

// в блокнот болельщику

ʵ˥М˪ИОНАТ РОССИИ. 
2ͽ21̞2ͽ22 ˤ.
КАʲ˥НʮАРʺ МАТʵ˥ַ 
̧М˥ТАʲʲʳР Аʕ̨
1� А˪Р˥ʲʽ, ˣОСКР˥С˥Нʺ˥
̧ˣˣА̞˪ОʮМОСКОˣʺ˥̨ ̜МОНИ̞
НО̝ ̣ ̧М˥ТАʲʲʳРˤ̨
2� А˪Р˥ʲʽ, СʳʭʭОТА
̧КРАСНʹַ ʽР̨ ̜КРАСНОʽРСК̝ ̣ 
̧М˥ТАʲʲʳРˤ̨
�ͽ А˪Р˥ʲʽ, СʳʭʭОТА
̧М˥ТАʲʲʳРˤ̨ ̣ ЦСКА ̜МОСКˣА̝
� МАʽ, ˪ʽТНИЦА
̧М˥ТАʲʲʳРˤ̨ ̣ ̧ʮИНАМО̨ 
̜МОСКˣА̝
12 МАʽ, ʵ˥Тˣ˥Рˤ
̧М˥ТАʲʲʳРˤ̨ ̣ ̧СʲАˣА̨ 
̜МОСКˣА̝
1� МАʽ, СР˥ʮА
̧˥НИС˥ַ̞СТМ̨ ̜КРАСНОʽРСК̝ ̣ 
̧М˥ТАʲʲʳРˤ̨
22 МАʽ, ˣОСКР˥С˥Нʺ˥
̧М˥ТАʲʲʳРˤ̨ ̣ ̧˥НИС˥ַ̞СТМ̨
5 ИЮНʽ, ˣОСКР˥С˥Нʺ˥
̧М˥ТАʲʲʳРˤ̨ ̣ ̧ʲОКОМОТИˣ̨ 
̜˪˥НЗА̝
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// личный опыт

ŔƇŪоūƅ со ūторого ūŰгŴяда 
œŮŵŮроūƀанųа ŉнна ŕаųоŪоų нŮ сраŰż ŸоняŴа ūсŮ ŸрŮŴŮсти огородниƀŮстūа� ő тоŴƅųо ŸосŴŮ роůдŮния 
рŮŪƉнųа она осоŰнаŴа� ųаųой ŪŴагодарной ŵоůŮт ŪƄтƅ истосųоūаūƁаяся Ÿо ŰаŪотŮ ŰŮŵŴя

Органическое 
саͣовоͣство 

«У моей мамы всегда была 
дача, – начала рассказ Анна. – 
Однако в детстве я терпеть не 
могла работать в огороде. Ко-
нечно, ездила, помогала, но без 
энтузиазма. Спустя годы, когда 
у меня родилась дочь, моё отно-
шение к возделыванию почвы 
изменилось. Огород стал вос-
приниматься как источник ви-
таминов, экологически чистых 
продуктов, здоровья. Когда 
дочке исполнился год, понем-
ногу, но основательно начала 
втягивать в тонкости дела: на-
водить порядок, более детально 
знакомиться с многочисленны-
ми вопросами. Потом дачу при-
шлось продать… Через время я 
купила частный дом и вплот-
ную занялась приусадебным 
участком».

Кроме того, Анна обустро-
ила на территории и большой 
куриный комплекс. Конечно, 
помёт стал отличной подкорм-
кой для зелёных подопечных: 
вся соломенная подстилка по-
сле зимы отправляется на гря-
ды. «Почва на территории скуд-
ная, как позднее выяснилось, 
здесь некогда проходила техни-
ческая дорога к шахте, поэто-
му возделывать и подпитывать 
её пришлось буквально по сан-
тиметру. Кроме куриного помё-
та, использую и конский навоз. 
Перепревший кизяк покупаем в 
профильном хозяйстве, – отме-
тила хозяйка. – К слову, до сих 
пор убираю камни, выкапываю 
проволоку, убираю куски арма-
туры и другой промышленный 
мусор».

Также в качестве подкормки 
Анна активно применяет и так 
называемые зелёные коктейли. 
К примеру, в большую лейку за-

кладывает свежую крапиву и за-
ливает водой. Всё это настаива-
ется около суток и пускается в 
дело.

͉репкая рассаͣа
Разумеется, есть на участке 

и поликарбонатная теплица, и 
парник, и погреб. Традиционно 
на участке выращиваются то-
маты, огурцы, баклажаны, кар-
тофель и другие культуры. «Со-
рта пробую разные, но каждый 
сезон в обязательном порядке 
экспериментирую с диковинка-
ми, – сказала кемеровчанка. – 
Большие возможности для гур-
манства предоставляют именно 
помидоры. На сей день у меня 
восемнадцать сортов томатов. 
Они не только на вкус разные, 
но и на цвет: есть и жёлтые, и 
розовые, и красные, и зелёные. 
В этом году семена заказыва-
ла у коллекционера из Рязани и 
уже получила желанную посыл-
ку с посадочным материалом от 
заморских селекционеров. Это 
«Гаргамель», «Атомный вино-
град Бреда», «Зелёная тайна ли-

чинки» и ряд других сортов. Все 
они тепличные. Такое разно-
образие превращает теплицу в 
настоящий музей сезонного ис-
кусства – глаз радуется необыч-
ной форме и красоте. В общей 
сложности в теплицу помещает-
ся сорок корней».

Вся томатная экзотика вы-
ращивается исключительно в 
тепле, а вот в открытом грунте 
лучше всего себя зарекомендо-
вал старый добрый сорт «Сибир-
ский скороспелый».

Также в семье особенно лю-
бимы и баклажаны следующих 
сортов: «Меч самурая», «Эпик», 
«Неоновый шар», «Бибо», «Блек 
бьюти» и «Валентина». «Бакла-
жаны тоже выращиваю рассад-
ным способом, засеваю семена 

в феврале. Примерно двенад-
цатого июня они отправляют-
ся прямиком в парник. Раньше 
не берусь, потому что до это-
го числа ещё возможны замо-
розки. К примеру, в прошлом 
году я лишилась сладкого пер-
ца, который замёрз в своём но-
вом доме девятого июня, – под-
черкнула садовод-любитель. 

– А вообще, парник накрываю 
сначала агроволокном белого 
цвета и уже потом – плёнкой. 
Землю для рассады готовлю за-
благовременно сама. Это зем-
лица с участка, в которую до-
бавляю песок и перегной – всё 
в равных частях».

Есть у Анны и секрет обез-
зараживания земли. Женщина 
раскладывает грунт по двухли-

тровым мешочкам и в течение 
трёх-пяти минут прокаливает в 
микроволновой печи. И непре-
менное условие: мешочки следу-
ет проколоть в нескольких ме-
стах. Так как земли нужно много, 
этой процедурой Анна советует 
начинать заниматься заблаго-
временно, чтобы к нужной дате 
быть во всеоружии.

«В теплице удобряю почву пе-
репревшим конским навозом, – 
подчеркнула хозяйка. – На ка-
кие-либо другие манипуляции 
уже не хватает ни сил, ни време-
ни, ни желания. К осени ужасно 
устаю, поэтому все мероприятие 
стараюсь успеть осуществить 
именно в весенний период».

Кстати, в нынешнем году у 
Анны отличная всхожесть се-
мян (трижды стучим по дереву): 
практически всё, что посадила в 
землю, зазеленело и сейчас на-
полняется силой. «Многие ис-
пользуют фитолампу, но моя 
рассада крепнет и без искус-
ственного света. Через про-
зрачные стенки тары вижу, как 
активно развивается корень. 
Сейчас в доме стоит около трёх-
сот горшочков и стаканчиков», – 
отметила кемеровчанка. 

Добавим: Анна Макобок ра-
ботает библиографом в Госу-
дарственной научной библиоте-
ке Кузбасса им. В.Д. Фёдорова и 
приглашает всех желающих по-
сетить их учреждение. «В на-
ших фондах много специализи-
рованной литературы, а также 
журнальной периодики, кото-
рая будет интересна всем садо-
водам, и не только любителям. 
Кроме того, в стенах библиотеки 
ведут свою успешную деятель-
ность сразу три клуба: «Вино-
градари Кузбасса», «Клуб садо-
водов-опытников» и «Любители 
комнатного цветоводства». 

Ƽлȷна СǨирнова. 

// консультация 

͏͇̀̓ОВО͏ О В͏ͅД͈ТͅЛ͔͞ 
ˣ Т˥ʵ˥НИ˥ ОˤОРОʮНОˤО С˥ЗОНА ʳ САʮОˣОʮОˣ 
ˣОЗНИКАЮТ РАЗНʹ˥ ˪РОʭʲ˥Мʹ, ˣ ТОМ ʵИСʲ˥ 
СˣʽЗАННʹ˥ С ˪РОʯОРʲИˣʹМИ ˣР˥ʮИТ˥ʲʽМИ. 
ОСОʭ˥ННО ИНТ˥Р˥СНА СИТʳАЦИʽ С Тʲ˿ַ 
И ˪АʳТИННʹМ Кʲ˥ʷОМ.

«Тля вредит и в середине лета, и ближе к концу августа, 
когда достигает максимальной численности, – рассказал 
Ƚмитрий Сущёв, доцент кафедры экологии и природо-
пользования института биологии, экологии и природных 
ресурсов Кемеровского госуниверситета. – ȣо есть породы 
деревьев и кустарников – декоративный клён, боярыш-
ник и другие, которые тля поражает уже в самом начале 
июня. Ƀисленность может быть такой, что листья начинают 
сворачиваться в трубочку. Ȟ отношении тли мер борьбы 
достаточно, в том числе и тех, которые не требуют боль-
ших финансовых затрат. Ȟо�первых, надо помнить, что тля 
любит селиться на концах веток, на молодой поросли, где 
идёт активное сокодвижение. Ƞсть такая методика, когда 
эти ветки просто обрываются (обрезаются) и сжигаются. 
Ȟо�вторых, используются различные ароматические тра-
вы. ȣапример, настойка пижмы, календулы. Ȟ дело идёт и 
мыльный раствор (мыло смешивают с медным купоросом). 

Однако самый эффективный способ борьбы с тлёй – это 
всё�таки химия, которая помогает за короткий срок решить 
проблему».
ȼиолог также отметил, что на период вспышки тли с не-
большим опозданием приходится период вспышки бо-
жьих коровок и целого ряда других насекомых, которые в 
огромном количестве поедают вредителей. Поэтому если 
на участке прослеживается баланс добра и зла, то обой-
дётся без существенных потерь. ȣо опять же дачникам 
нужно быть предельно внимательными и контролировать 
процесс.
Паутинный клещ – тоже известный вредитель, который, 
как правило, характерен больше для овощных культур. 
«Ƀаще всего его появление связано с высокой влажно-
стью, – обɗяснил Ƚмитрий Сущёв. – Паутинный клещ очень 
любит влагу, тепло и размножается с огромной силой. Ƞсть 
у него и природные враги, но обычно он успевает унич-
тожить плоды раньше, чем спасатели придут на помощь. 
֩учше не ждать, а начинать бороться и химическими сред-
ствами, и разнообразными настойками и мыльным раство-
ром (листовые пластинки можно опрыскивать или проти-
рать). Кроме того, зараженные листья рекомендуется сразу 
оборвать».
ȣаибольшую опасность паутинный клещ представляет для 
садов�огородов во второй половине лета, когда начинает 
созревать основной урожай.

 Ǘедрȴе дарȴ осенǦ. Фото Ǧз ǩǦчного арǳǦва ƾннȴ Ǌакобок. 

 ǌсенȵȷ начǦнается массовȴǧ ǩȹт тǩǦ. ǎечȵ Ǧдȹт 
о крȴǩатȴǳ особяǳ� которȴе наǳодятся в ǭоǦскаǳ 
ǭодǳодяȲǦǳ деревȵев дǩя того� чтобȴ отǩоǤǦтȵ на нǦǳ 
яǧȯа. Фото ƾǩȹнȴ ǏмǦрновоǧ.

 ƾнна Ǌакобок. 
Фото ǀǩадǦмǦра ǀǦноградова. 
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͌аслеͣниʹа 
прапраͣеͣов

Творчество Марины Коло-
меец, архитектора, живописца, 
графика, иллюстратора, – яв-
ление яркое и самобытное. Она 
всегда в поисках, развитии, пол-
на творческих планов. Да и сама 
кемеровчанка очень солнечная, 
жизнелюбивая, приятная в об-
щении. Отец Марины, кстати, 
тоже был художником. И мама. 
Выпускники столичных училищ, 
они приехали в 60-х в Новоси-
бирск. Так Марина, рождённая 
в подмосковном Орехово-Зуеве, 
стала сибирячкой. 

– Художником себя ощути-
ла с раннего детства, – делится 
Марина. – Дом, в котором рос-
ла, был пропитан запахом мас-
ляных красок и столярного клея. 
Отец был первым учителем и на-
ставником. Мама тоже прекрасно 
рисовала и моделировала одежду. 
Я счастлива продолжать творче-
ские традиции своих предков.

Вообще, про историю её се-
мьи можно писать отдельный 
роман. Прапрапрадед нашей ге-
роини, Семён Семёнович Бутаев, 
был протоиереем. Несмотря на 
высокий священнический сан, 
увлекался изящными искусства-
ми. В Павлово-Посаде имел три 
мастерские: иконописи, живо-
писи и одно из первых в России 
фотоателье. В семейном архиве 
даже хранятся снимки позапро-
шлого века, где он запечатлён 
вместе с меценатом Третьяко-
вым и… Львом Толстым. Бутаев 
активно занимался благотвори-
тельностью и однажды, увидев 
на улице восьмилетнего сиро-
ту, взял его на воспитание в свой 
дом. Мальчонка позже тоже стал 
художником. И взял себе имя 
благодетеля – стал Семёном Бу-
таевым. Марина вспоминает: 
«Мне было 14 лет, когда я вме-
сте с отцом впервые оказалась на 
выставке передвижников в Тре-
тьяковской галерее. Там висели 
две работы нашего прапрадеда!»

К слову, папа не отдал дочь 
в художественную школу, хотя 
она с детства демонстрирова-
ла ярко выраженные способ-
ности (её первая персональная 
выставка состоялась в Новоси-
бирске, когда девочке было всего 
14). Он настоял на её поступле-
нии в архитектурный институт. 
Уже потом Марина вместе с му-
жем-архитектором приехала по 
распределению в Кемерово.

Она никогда не настаивала на 
персональных выставках, по-
тихоньку выкладывала репро-
дукции в интернет. И оказалось, 
что её картины востребова-
ны! Так однажды Марину наш-
ли устроители ежегодной «вы-
ставки кошачьих портретов» из 

музея котов в Каталонии (Ис-
пания). Две работы нашей зем-
лячки стали там лауреатами в 
двух номинациях! Затем на ху-
дожницу вышли кураторы из 
Санкт-Петербургского музея 
истории и этнографии. Их заин-
тересовала серия её картин «Ле-
генды Сибири». И тогда Марина 
привлекла к проекту музей-за-
поведник «Томская писаница», 
музей археологии, этнографии 
и экологии КемГУ, а также ке-
меровских коллег-художников – 
и в Питере состоялась выставка 
«Страна Сибирия». В общем, та-
ких интересных историй в жиз-
ни Марины очень много.

Отдельно хочется сказать об 
уникальной авторской технике, в 
которой работает кемеровчанка. 
Вся этнографика у неё в натураль-
ной природной гамме, в качестве 
красок используются хна, вино, 
кофе, сок граната, для некоторых 
работ растирались цветы и цвет-
ные породы камней. Это добав-
ляет мифологическим сюжетам 

аутентичности. Ещё один важный 
момент: в основе ее творческой 
концепции – своеобразный метод 
спонтанного рисования, когда на 
чистый лист проливается, падает 
каплями краска, вырисовываться 
сюжет. Уже потом он прорабаты-
вается графически.

Обо всем понемногу
– Марина, привычнее, что 

графика – это чаще чёрное и 
белое. У вас же много цвета.

– Да, графика бывает разной: 
ч/б, цветной, смешанной. Худож-
ник выбирает для себя те матери-
алы, которыми ему интереснее 
работать, ярче выражать ту или 
иную тему. Я выбираю цвет.

– Очень заметно, что вам 
нравятся птицы, кошки, 
рыбы, цветы, дома... 

– Человек – лишь часть живо-
го мира. И не самая главная, по-
верьте! Природа может гармонич-
но существовать без человека, а 
мы без неё?! Нет... Даже деревья и 
камни способны общаться между 
собой, с нами... А кошки и птицы 
во многом мудрее нас. Их языку 
надо учиться, чтобы постичь суть 
этого мира и своё место в нём.

– Сложно ли придумывать 
названия картинам? Как рож-
даются эти интересные «Ко-
лыбельная для велосипеда», 
«Упрямый тюльпан», «Плодо-
во-ягодный блюз»? 

– Художник живёт в карти-
не, когда создаёт её. А название 
приходит само, в процессе соз-
дания произведения.

– Как часто вам хочется на-
писать именно серию картин?

 – Вдохновение приходит свы-
ше. И порой тема не вмещает-
ся в одно произведение. И тогда 
появляется триптих, серия или 
цикл работ по той или иной теме.

– Смешанная техника в твор-
честве для вас – это про что?

– Смешением различных ма-
териалов художники пользуют-

ся издавна. Все варианты опи-
сать сложно... У каждого мастера 
свои приёмы, которыми он не 
всегда готов делиться. Это «кух-
ня» художника. Скажу так. Есть 
произведение в законченном ва-
рианте, и не так важны ингреди-
енты, как основной образ.

– Есть какие-то ритуалы, ког-
да вы в творческом порыве?

– Я люблю работать под музы-
ку, чаще классическую. Конечно, 
каждая картина для рождения 
требует своего количества вре-
мени. Но мне важнее, как долго 
вынашиваю её внутри себя.

– Этнические мотивы вам 
были интересны всегда? 

– Да. Ступая по земле с глу-
бинной историей, хочется изу-
чать её и отражать в своих про-
изведениях..

– Есть ли какие-то мечты и 
желания, связанные с творче-
ством? Где-то побывать, с кем-
то встретиться, что-то увидеть?

– Хочется, как можно больше 
путешествовать по России, нашей 
необъятной земле. Вдохновлять-
ся. Снова побывать с выставкой 
на своей малой родине, в уютном 
Подмосковье, рассказать своим 
творчеством о жизни в Сибири.

Ƽнна ǎиǨоȰǯк.

mŎстƅ город ŰоŴотойȪ} 
ˣыставка с таким названием открылась на 
днях в ˉилармонии Кузбасса им. ʶтоколова 
при поддержке Кузбасского центра искусств. 
ˣ экспозиции £ работы известной кемеровской 
художницы Марины Коломеец, 
члена КОО ˣТОО «Союз художников России». 
ʻто �ͽ полотен, выполненных в смешанной 
технике £ живопись и граˉика. 

 Фото Федора ƿаранова.

// личное дело
Марина Ȟладимировна Коло-
меец – кемеровский архитек-
тор, живописец, график, иллю-
стратор. Ȧодилась в Орехово�
ȿуеве, в ���� году окончила 
ȣовосибирский архитектур-
ный институт, член Союза ар-
хитекторов Ȧоссии с ͬ��� года. 
Ȟ ͬ��ͮ году попала в автоава-
рию, после которой оказалась 
прикованной к инвалидному 
креслу. ȣо, несмотря на полу-
ченные травмы, снова взяла 
в руки кисти, карандаши и 
начала писать удивитель-
ные картины. Кроме того, в 
ͬ��ͬ году стала организато-
ром, участником и куратором 
Ȟсероссийского передвиж-
ного выставочного проекта 
«Страна Сибирия». Активно 
занималась переводом и ил-
люстрацией шорских сказок и 
легенд. Ƀлен ȞТОО «Союз ху-
дожников Ȧоссии» с ͬ��ͮ года. 
Ȟ ͬ��ͬ году удостоена почёт-
ного звания «Кемеровчанка 
года». Ȟ ͬ��� году выпусти-
ла набор открыток «֩егенды 
Горной Ʉории» с авторскими 
иллюстрациями и переводами. 
Ȟ ͬ��ͮ году – сборник стихов 
для детей «Марусино лето». 
С ͬ��� года иллюстрирует ли-
тературный альманах «Мой 
Ɂниверситет» (Хабаровск). 
С ͬ��� года – региональный 
ежегодный журнал поэзии 
«После �ͬ» (Кемерово).

РЕДКАЯ СПОСОБНОСТЬ УДИВЛЯТЬСЯ ВЕЛИКОМУ 
В МАЛОМ, СБЛИЖАТЬ РАЗНЫЕ МИРЫ – 
ВАЖНЕЙШИЙ СТИМУЛ ДЛЯ ТВОРЧЕСКИХ ОТКРЫТИЙ 

МАРИНЫ КОЛОМЕЕЦ».
Ǉ. ОлениȮ� искǯсствовед.

// для справки

Ȧаботы художника находятся 
в областном краеведческом 
музее (Кемерово), музее «Ар-
хеология, этнография и эколо-
гия Сибири» КемГɁ, в Санкт�
Петербургском музее истории 
и профессионального образо-
вания, в музее «��,� Ͱ� %(, 
 �-(,» (Каталония, Испания), 
в Харбинском художествен-
ном музее русской живописи 
(КȣȦ), в коллекции музея�за-
поведника «Томская писани-
ца», а также в частных коллек-
циях в Ȧоссии, Испании, Гер-
мании, Франции, Ʉвейцарии, 
СɄА.

// это интересно
ʳСʲОˣНО РАʭОТʹ МАРИНʹ КОʲОМ˥˥Ц 
МОʯНО РАЗʮ˥ʲИТʺ ˪О ЦИКʲАМ:
σ «этнический» (серия «ɉлим – земля предков», серия «֩егенды Горной 

Ʉории»)�
σ цикл о городе («Прогулки по набережной», «Ȟ городе моём»)�
σ крымская серия�
σ иллюстрации к литературным произведениям.






